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•  рожицу — свободная цена.

Узбекистан — государство с великим будущим

Выходит с 1 января 1991 года
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' V  ................
К 50-ЛЕТИЮ  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
Состоялось заседание орг

комитета по подготовке к 
50-летию Победы над фа
шизмом в войне 1941 — 1945 
годов и проведению этой 
даты. Его вел первый заме 
ститель премьер-министра 
республики. председатель 
оргкомитета И. Джурабеков.

На заседании обсужда
лась праздничная програм
ма. разработанная в соот
ветствии с указом Президен
та о чествовании этого со
бытия. День Победы 9 мая 
в следующем году будет 
широко отмечаться как все 
народный праздник В сто
лице республики по случаю 
знаменательной даты со
стоятся торжественное соб
рание и военный парад.

Программой предусматри 
вается проведение научных 
конференций, посвященных 
мужеству и героизму узбе- 
кистанцев во второй миро
вой войне, показ спектак
лей, документальных и ху
дожественных фильмов, ор

ганизация в столичном на
циональном парке имени 
Алишера Навои и област
ных центрах театрализован
ных представлений, подго
товка памятных подарков и 
знаков, издание Книги па
мяти.

На собрании было Пору
чено Центральному банку, 
Министерству финансов от
крыть специальный счет для 
совета Союза ветеранских 
организаций в целях ока
зания материальной помощи 
ветеранам войны и тыла, 
на который различные ми
нистерства и ведомства, кор
порации и концерны, ассо
циации, предприятия и ор
ганизации. частные лица бу
дут перечислять свои де
нежные вклады и благотво
рительные пожертвования.

В заседании приняли уча
стие государственный совет
ник Президента Узбекиста
на Т. Алимов, заместитель 
премьер-министра республи
ки М. Карабаев.

( У з А ) .

КОГДА МЕДЛИТЕЛЬНОСТЬ ОПАСНА
На прошедшем в Кабине

те Министров совещании 
Президент Республики Уз
бекистан Ислам Каримов по
ставил перед каждым хоки- 
миятом, соответствующими 
организациями и учреждени
ями четкие задачи — про
тивопоставить весенней сти
хии организованность, не 
допускать потери, мобилизо
вать все силы для ликвида
ции последствий селей, па
водков и оползней, принять 
меры, чтобы в будущем не 
повторить допущенных оши
бок.

Что делается в этом нап
равлении в Джйзакской об
ласти?

Известно, что территории 
Фаришского. Бахмальского, 
Джизакского и Зааминского 
районов расположены в пред
горьях. Ежегодно жители 
этих мест с наступлением 
тепла страдают от таяния 
снегов и обильных дождей. 
В этом году зима была дол
гой, в горах выпало много 
снега, и опасность весенних 
селей и оползней возросла. 
Поэтому в области сейчас 
создана специальная группа 
из 1в человек. Она побы
вала вместе с хокимами.

аксакалами и активистами 
в кишлаках и аулах, где 
есть вероятность паводков, 
оползней. Шесть семей из 
Бахмальского, Джизакского 
и Зааминского районов пе
реселены в безопасные мес
та, им созданы все необходи
мые условия.

К сожалению, медлят с 
этой работой в Фаришском 
районе, расположенном у 
подножия Нуратинских гор. 
Рабочая группа определила, 
что семь из 11 аулов обла
сти, находящихся в опас
ной зоне, расположены имен
но в этом районе. Здесь про
живает 31 семья. До сегод
няшнего дня отсюда вваку- 
ировано всего лишь 8  се
мей. По прогнозам гидромет
центра области в ближайшие 
дни погода может ухудшить
ся и выпасть большое коли
чество осадков. Не будут 
ли потом в хокимияте райо
на сожалеть, что не приня
ли вовремя меры, чтобы 
предупредить возможные 
последствия? Такую медли
тельность допускать нельзя)

И у л ч и  Д Ж У Р А ,  
корр. УвА.

Джиэакская область.

ПРИШЛОСЬ ХОКИМУ 
ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ...

Состоялась внеочередная 
сессия Каракульского район
ного Совета народных депу
татов. Ее участннни обсуди
ли вопросы ускорения соци 
ально-экономического раз
вития района.

Выступившие на сессии 
говорили о серьезных недос
татках и упущениях в реали
зации экономической рефор
мы. о том, что в районе не 
работает каждое третье из 
зарегистрированных малых 
предприятий, что на четверть 
сократился товарооборот. 
Был сорван план сева ози
мых. в колхозах «Кувача», 
«Узбекистон» не налажено 
на должном уровне фермер
ское движение. Семь школ в 
районе находятся в аварий 
ном состоянии, положение 
дел в системе здравоохране

ния перестало волновать от
ветственных за это лиц. Ос
лаблена работа правоохрани
тельных органов. Хотя хоким 
района неоднократно получал 
предупреждении на собрани
ях разного уровни, он не 
сделал иа критики соответст
вующих выводов.

Сессия рассмотрела и ор
ганизационный вопрос. От 
обязанностей хокима района 
был освобожден Р. Сабиров 
в соответствии с поданным им 
заявлением. Хокнмом Кара
кульского района утвержден 
Д. Ташев, работавший пер-. 
вым заместителем хокима 
этого района.

На сессии выступил хоким 
Бухарской области М . Рах* 
монов.

(У в А ) .

РАССМОТРЕН ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ ВОПРОС
занимавший должность заме
стителя хокима Ташкентской 
области.

На собрании актива высту
пили государственный совет
ник Президента М . Умурза 
ков. хоким Ташкентской об
ласти М . Икрамов.

(УзА).

Состоялось собрание ак
тива Букинского района, на 
котором рассмотрен органи
зационный вопрос. В связи 
с переходом на другую рабо
ту хоким района К. Эльчи- 
баев освобожден от занима
емой должности. Хокимом 
Букинского района утверж
ден Б Махситов. до этого

НА СНИМКЕ: во врем я официальных переговоров.

Ташкент. 19 апреля... 10 
часов. Национальный парк 
Узбекистана. Второй день 
визита начался с воздания 
.почестей памяти великого 
представителя всемирной 
литературы, узбекского по
эта Алишера Навои. Премь
ер Госсовета КНР Ли Пэн 
и Президент нашей респуб
лики Ислам Каримов возло
жили цветы к подножию па
мятника нашего великого 
предка.

Здесь же состоялась 
встреча с представителями 
общественности города, ко
торые вышли, чтобы привет
ствовать высокого гостя. 
Господин Ли Пэн, говоря о 
развитии дружественных от
ношений между Узбекиста
ном и Китаем, выразил уве
ренность, что Узбекистан 
уже в недалеком будущем 
расцветет так же. как цве
тет природа в эту весеннюю 
пору. • • *

10.30. Дворец дружбы на
родов. Состоялась беседа 
один на один между Пре
зидентом Республики Уз
бекистан Исламом Каримо
вым и Премьером Госсовета 
КНР Ли Пэном. В ходе 
беседы были обсуждены пер
спективы сотрудничества 
между Узбекистаном и Ки
таем в политической, эконо
мической, научно-техничес
кой областях.

Затем переговоры были 
продолжены в расширенном 
составе — с участием чле
нов делегаций.

Ислам Каримов с удов
летворением отметил сходст
во позиций руководства Уз
бекистана и Китая по мно
гим вопросам. В частности, 
как Узбекистан, так и Китай 
хотят расширении равно
правного сотрудничества, 
установления с соседними 
государствами дружествен
ных отношений. То. что из 
бывших советских республик 
Узбекистан в числе первых 
наладил отношения с Кита
ем. конечно же, является 
результатом давних добрых 
отношений между двумя 
странами, традиций дружбы 
между нашими народами.

В ходе визита главы Узбе
кистана в Пекин в марте 
1992 года было подписано 
около 20 документов. Сегод
ня они претворяются в 
жизнь, уже имеются пер
вые результаты. Например, 
сейчас в нашей республике 
действуют 78 узбекско-ки
тайских совместных пред
приятий. Ускоренными тем
пами развиваются торгово- 
экономические взаимосвязи. 
Но еще не в полной мере 
используются большие воз
можности такого величайше
го государства, как Китай. 
Говорилось о пользе торго
вых выставок, что послужит 
улучшению взаимного обме
на продукцией между двумя 
государствами. Необходимо 
уделять больше внимания 
разнитию контактов дело
вых людей двух стран. Есть 
возможности поднять на бо 
лее высокую ступень вза
имные культурные связи.

— Нас давно интересуют
осуществляемые в Иутае

экономические реформы, — 
сказал Ислам Каримов. — 
В свое время нас даже кри
тиковали за такой интерес. 
А сейчас и другие страны 
начали изучать перемены, 
происшедшие в жизни Кита* 
за последние годы. Хочу 
подчеркнуть, что партнерс
кие отношения между Узбе
кистаном и Китаем строятся 
на ясной и имеющей боль
шие перспективы политике.

Руководитель Госсовета 
КНР Ли Пэн поблагодарил 
Президента нашей страны 
за сердечную встречу воз
главляемой им делегации на 
узбекской земле. Издревле 
наши земли связывал Вели
кий шелковый путь. Визит 
Ислама Каримова в 1992
году вписал новую страницу 
в отношения между Китаем 
и дружественным и близ
ким Узбекистаном, сказал 
гость. У нас схожие взгля
ды на международные отно
шения. Китай — сторонник 
мира, он ценит и поддержи
вает миролюбивую политику 
Узбекистана. Сегодня в Ки
тае идет процесс экономиче
ского обновления. Миролю
бивая внешняя политика, не
сомненно, призвана оказы
вать позитивное влияние на 
внутренние перемены в 
стране. Республики, входив
шие долгие годы в состав 
бывшего Союза, тесно связа
ны между собой. Китай счи
тает йстественным продол
жение и упрочение связей 
Узбекистана с этими рес
публиками, в частности, с 
Россией. Нормально разви
ваются и экономические свя
зи Китая с Узбекистаном. 
КНР намерена выделить гу
манитарную помощь для 
спасения Арала. Мы намере
ны и впредь развивать сот
рудничество во всех отрас
лях, подчеркнул высокий 
гость.

— Узбекистан — моло
дое и вместе с тем древнее 
государство, которое испы
тывает временные трудности 
на начальном этапе своей 
независимости, — сказал Ли 
Пэн. — Но у него имеется 
много богатств, земля обиль
на. мощная индустрия. Я 
уверен, что светлое будущее 
Узбекистана не за горами, 
вскоре я увижу вашу рес: 
публику в ряду передовых
и процветающих государств. •  •  •

По окончании переговоров 
состоялась церемония подпи
сания документов. Между 
Узбекистаном и Китаем бы
ли подписаны межгосударст
венные соглашения о кре
дитах, об экономическом 
сотрудничестве и налажива
нии воздушного сообщении 
между двумя странами.

В  расширенных перегово. 
рах и на церемонии подписа
ния документов приняли уча
стие исполняющий обязанно
сти Председателя Верховного 
Совета Республики Узбеки- 
стан Э. Халилов, премьер- 
министр' республики А. Му- 
талов, государственный со
ветник Президента А. Азиз- 
ходжяев, заместители премь
ер-министра У. Султанов, К. 
Туляганов. М. Усманов, ми
нистр иностранных дел ,С.

Саидкасымов, хоким города 
Ташкента А* Фазылбеков и 
другие официальные лица, а 
также Чрезвычайный и Пол
номочный Посол Китайской 
Народной Республики в Уз
бекистане Гуань Хэньгуан.

После подписания докумен
тов Ислам Каримов и Ли 
Пэн встретились с журнали
стами.

— И в  Китае, и в Узбеки
стане проводятся экономиче
ские реформы, — подчерк
нул Ли Пэн. — С этой точки 
зрения у нас много общего. 
Но это не означает, что обе 
страны в своем развитии идут 
по одному и тому же пути. 
Узбекистан имеет свою спе
цифику, то же самое можно 
сказать и о Китае. Тем не 
менее нам есть чему учить
ся друг у друга. В далекой 
истории наши страны и на
роды связывал Великий шел
ковый путь. Теперь мы долж
ны воссоздать новый, еще 
более Великий шелковый путь 
— на позициях современно

сти. Надеюсь, что наша друж
ба будет еще крепче, чем 
дружили наши предки. Поль
зуясь случаем, выражаю на
роду Узбекистана и жите
лям Ташкента самые искрен
ние чувства дружбы и ува
жения.

— Китай — величайшее

государство, — сказал Пре
зидент Узбекистана. — Мы 
с большим вниманием следим 
за отрадными переменами в 
этой стране. Осуществляемые 
в Китае реформы привлека
ют не только наше внимание, 
но и всего мира. Ибо госу
дарство, которое обеспечива
ет продовольствием каждого 
четвертого из живущих на 
нашей планете, эффективно 
добивается повышения жиз
ненного уровня своих граж
дан, демонстрирует высокие 
темпы экономического роста, 
достойно всяческого уважения 
и почитания. В настоящее 
время Китай со своим огром
ным потенциалом может вне
сти большой вклад в обеспе
чение стабильности в Азии, 
в частности, в Центральной 
Азии. Мы горячо приветству
ем визит господина Ли Пэна 
в нашу страну. Я надеюсь, 
что подписанные сегодня до
кументы откроют новую стра
ницу взаимных отношений
между двумя странами. у * * •

16.00. Зал заседаний Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан. Здесь для встре
чи с Премьером Государст
венного совета Китайской На
родной Республики Ли Пэном 
собрались народные депута
ты. представители оеспубли-

Фото Р. ДЖУМАНИЯЗОВА. (Фотохроника УзА).
канских министерств, руко
водители предприятий, пред
ставители общественности 
Ташкента и Ташкентской об
ласти. сотрудники диплома
тических представительств за
рубежных стран в Узбекиста
не.

Встречу открыл Президент 
Республики Узбекистан Ис
лам Каримов. От имени соб
равшихся он обратился к вы
сокому китайскому гостю и 
его супруге со словами при
ветствия. Затем слово было 
предоставлено Ли Пэну.

— В течение двух лет в 
нашей стране побывали Пре
зидент Узбекистана Ислам 
Каримов, руководители дру
гих государств Центральной 
Азии, — сказал Премьер Гос. 
совета. — Теперь я прибыл 
к вам с ответным визитом. Я 
рад. что начал свою поездку 
с прекрасного Узбекистана. В 
программе также — посеще
ние Туркменистана, Казах
стана и Кыргызстана. В не
давней истории не было столь 
близких отношений между 
Китаем и государствами Це
нтральной Азии. Эти переме
ны — свидетельство того, что 
в истории этих государств на
чалась новая эпоха. Респуб
лика Узбекистан — одно из 
авторитетных государств 
Центральной Азии, Ваша

страна имеет древнюю куль
туру и большой экономичес
кий потенциал. Пол руковод
ством Президента Узбекиста
на Ислама Каримова респуб
лика уверенно идет по пути 
упрочении своей независимо
сти. укрепления дружествен
ных связей и установления 
взаимовыгодного сотрудни
чества с соседними государ
ствами. Мы желаем вам боль, 
ших успехов на этом пути.

Далее гость рассказал об 
осуществляемых в Китае эко
номических реформах, о сего
дняшней социально-политиче
ской обстановке в государст
ве. перспективах развития 
сотрудничества между наши
ми странами.

В заключение встречи Ис
лам Каримов выразил благо
дарность Премьеру Госсовета 
КНР за добрые пожелания. 
Оц выразил уверенность, что 
дружественные взаимовы
годные связи между Китаем 
и Узбекистаном будут неук
лонно развиваться и укреп
ляться.

Официальный визит Ли 
Пэна в Узбекистан продол
жается.

Насыр МУХАММАД, 
Гулом МИРЗА, 

Дилыпод КАЮМ, 
корр. УзА.

НА СНИМКЕ: во время подписании документов

ТЕПЛЫ Е, ИСКРЕННИЕ ВСТРЕЧИ
Госпожа' Чжу Линь — художественных изделий 

супруга Премьера Госсовета «Шарк гули* в го|юде Таш- 
Кнтайской Народной Респуб- кенте. Они осмотрели ныстав- 
лнки господину Ли Пэна в ку продукции предприятии, 
сопровождении супруги Ире- Большое впечатление на гос- 
зидента Республики Узбеки- пожу Чжу Линь произвели 
стан Татьяны Каримовой 19 тюбетейки, сюзане. золото- 
апрели побывала на фабрике швейные изделия, образцы

Фото Р. ДЖУМАНИЯЗОВА (Фотохроника УзА»
\

национальной одежды. Гости 
побывали в музее фабрики, 
беседовали с работниками 
предприятия, ознакомились с 
условиями их работы.

Госпожа Чжу Линь в этот 
день побывала также в шко
ле М  59 города Ташкента, 
специализирующейся иа изу
чении китайского языка, оз
накомилась с учебным про

цессом. Гостья из Китаи бе
седовала с ташкентскими 
школьниками на своем род
ном языке и дала высокую 
оценку их знаниям. Дети по
радовали ее также исполне
нием китайских песен и тан
цев.

Д. ХАЛИКУЛОВА, 
ко р р . УзА.
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СЧЕТ ПОШЕЛ НА МИЛЛИАРДЫ
(Фоторепортаж)

* Если взять соотношение 
числа жителей колхоза «Уз
бекистан» Хивинского района 
и количества аемли, то полу
чится, что на каждый гектар 
приходится 4.5 человека. Это 
если на всей площади, а ес
ли брать пахотную, то тут 
уже на гектар насчитывается 
9 человек. Правда, не все 
жители работают в колхозе,

но все равно земли слишком 
мало, чтобы дать всем рабо
ту, заработки, прожиточный 

' уровень. Как жить?
— Выход нашли в созда

нии малых частных предпри
ятий-, — рассказывает пред
седатель правления хозяйства 
Р. Атаджанов. — Есть под
собные промышленные пред
приятия и у колхоза, напри
мер, консервный завод. Уже 
действуют 23 малых частных 
предприятия, на которых тру
дятся более 300 человек.

Как обычно, часть из них 
— сфера обслуживания: сто
ловые, шашлычные, парик
махерская и другие. Но ос
новной упор делается все же 
на предприятия, производя
щие продукцию. Скажем, со
кратили хлопковый клин, уве
личили посевы пшеницы и 
риса. Вот и появились в хо

зяйстве мельница и рисоруш
ка. Раньше мешок пшеницы 
не смолоть — мукомольные 
гиганты не брали такие зака
зы. А сейчас можно смолоть 
свое зерно.

Растут семьи, и взрослых 
сыновей нужно расселять. 
Как строиться? Подрядные 
строительные организации 
берут дорого, строят, прямо 
окажем, некачественно. В Хо
резме, где можно построить 
неплохой дом из сырцового 
кирпича своими силами, глав
ной проблемой является сто
лярка — окна, двери. Наш
лись умельцы, создали мини
фирму, поставляют сельчанам 
ату самую столярку.

— Главный дефицит — 
лес. пиломатериалы. — рас
сказывает председатель.

Пригодился дедовский 
опыт. Как раньше было? Ро
дился сын — отец посадил 
двадцать пирамидальных то
польков. Пришла пора сына 
женить, а лес для строитель
ства дома уже вырос. Сейчас 
вдоль дорог, каналов, ары
ков, улиц выкорчевываются 
старые талы, карагачи. Вме
сто них сажаются стройные 
тополя. Только в нынешнем 
году будет высажено более 
100 тысяч штук. Будет, хоть 
и не сразу, свой лес для кол
хозных столяров и строите
лей.

Но особенно быстро пошло 
в гору малое предприятие по 
выпуску ковров. Заглохло 
было старинное ремесло по 
изготовлению знаменитых хо
резмских ковров — можно 
было сравнительно недорого 
купить приличный ковер фаб- 
ричной выделки. Сейчас это 
не каждому по карману. На
шлись и мастерицы, нашлись 
и руки, не имеющие работы. 
Неплохой заработок, а в кол
хозную кассу — немалая вы
года.

За счет общего дохо

да содержатся и дет
сад, и пять школ, и 8-ма
газинов, и клуб, и две бани, 
и два кинотеатра, дороги. Ко
нечно, не все на плечах кол
хоза, есть и государственная 
доля, но и мы вносим нема
ло. Другая сторона — многие 
в малых предприятиях полу
чили работу, получают твер
дый доход. Благосостояние 
семей улучшается. А это
— главное!

Такое вот оно хозяйство — 
колхоз «Узбекистан». Очень 
даже многоотраслевое, даю
щее пользу государству и 
обеспечивающее своим труже
никам работу, заработки, вы
сокий жизненный уровень.

A . П О К О Т И Л О В .
Н А  С Н И М К А Х :  пл ан и р о в - 

на дамбы  ороси тел ьн ого  к а 
н ал а  под п о сад ку  пи р ам и д ал ь 
ны х тополей; в ы п ускн и ц а  
ш ко л ы  Б а р н о  К у р я з о в а  н а ш 
л а  р а б о ту  в род ном  к и ш л а к е
—  стал а  п р я д и л ь щ и ц е й  к о в 

рового  ко м б и н ата ; м е х а н и за 
то р  А т а б а й  А л л а я зо в  тр у д и т
ся  н а  освоении новы х зем ель  
вод лесоп осад ки .

Фото А . Б А С К А К О В А ,
B . Б А С К А К О В А .

НАЛОГОВИКИ ОБМЕНИВАЮТСЯ ОПЫТОМ
« И Н Ф Л Я Ц И Я  И  Н А Л О Г О -  

О Б Л О Ж Е Н И Е »  — такова 
тема семинара, который на
чал работу 18 апреля в 
Ташкенте. Его организаторы 
— Государственный налого
вый комитет республики и 
Германское общество по тех
ническому сотрудничеству 
(ГТЦ). Семинар проходит в 
Институте управления при 
Университете мировой эконо
мики и дипломатии и прод
лится пять дней.

На открытии семинара 
присутствовали советник по
сольства Германии в Узбе
кистане X. Ю. Кайльхольц, 
глава Бюро ГТЦ в Ташкенте 
К. Мстцлер. Семинар прово
дят эксперты ГТЦ Ю. Штай- 
гер (координатор сотрудни
чества с Госналоговым коми
тетом в Германии), У. Лау- 
тенбахер и К. Лахнит (Ба
варское министерство финан
сов).

В работе семинара прини
мают участие представители 
Министерства финансов, Гос
комимущества. Госкомпрог- 
нозстата республики, началь
ники управлений Госналого- 
вого комитета, заместители 
начальников областных гос- 
налоговых управлений, опыт

ные специалисты-налоговики, 
главные бухгалтеры крупных 
предприятий Ташкента, пред
приниматели, финансисты.

Семинар открыл замести
тель председателя Госнало- 
гового комитета Ш. X. Сат- 
таров. Затем с приветстви
ем к собравшимся обратился 
X. Ю. Кайльхольц, который, 
в частности, подчеркнул, что 
эксперты ГТЦ делятся сво
им опытом, идеями в облас
ти налоговой политики, на
логообложения, но не дают 
никаких рецептов, не пред
лагают перенять готовую не
мецкую модель налоговой 
системы,

— В результате догово
ренности, достигнутой в ав
густе 1992 года между Рес
публикой Узбекистан и Гер
манией в сотрудничестве в 
области налоговой системы, 
вот уже второй год ГТЦ яв
ляется надежным деловым 
партнером Госналогового ко
митета, — сказал в своем ин
тервью журналистам, присут
ствовавшим на открытии се
минара, Шухрат Хамидович 
Саттаров. — Ключевыми ас
пектами нашего сотрудни
чества являются создание ав
томатизированной налоговой

информационной системы, 
обучение и повышение ква
лификации налогового персо
нала, стажировка специалис
тов налоговых органов рес
публики в Германии.

Эксперты ГТЦ, изучив на
шу налоговую систему, эко

номическую обстановку в рес
публике. высоко оценивают 
осуществляемый в Узбекис
тане поэтапный переход к 
рынку и признают усилия на
шего молодого государства 
по созданию самостоятельной 
системы налогового управле
ния убедительными и энер
гичными.

Опыт передовых стран по
казывает, что на определен
ном этапе развития инфля
ционные процессы неизбеж
ны. Их сдерживание через 
систему налогообложения и 
одновременно недопущение 
потерь реальной «цены» мас
сы налоговых поступлений — 
актуальная проблема, кото
рой посвящен семинар.

Б . Ч Е Р Н Е Ц К А Я ,  
руковод и тел ь  п р е с с -с л у ж 
бы Г о сн ал о го в о го  к о м и 
те т а  Р е с п у б л и ки  У з б е к и с 

та н .

К  50-летию Победы

ВИТОК ЗА ВИТКОМ
— Одно дело переехать 

хутором, другое — селом. А 
перевезти завод со всем 
его оборудованием! — Так 
обычно начинал свой рас
сказ о 41-дневной одиссее 
эвакуации в Ташкент коль- 
чугинского завода «Электро
кабель» его директор Кон
стантин Федорович Сафонов, 
с которым мы по-доброму 
подружились.

Человек исключительной 
энергии, прирожденный ор
ганизатор, умеющий ладить 
с людьми, он возглавил за
вод, тогда еще цех, с пер
вых дней его образования, 
был все эти годы душой кол
лектива и, как никто дру
гой, знал его историю. К то
му же был он прекрасным 
рассказчиком. И вот вста
вали перед глазами далекие 
предвоенные годы, становле
ние завода, вероломное на
падение гитлеровской Гер
мании.

Тыл передислоцировался 
на Восток. Промышленные 
предприятия, располагав
шиеся на временно оставля
емой территории, эвакуи
ровались в глубь страны — 
за Урал, в Сибирь, в Сред
нюю Азию.

14 октября 1941 года 
было принято решение об 
эвакуации завода из г. Коль- 
чугина Владимирской об
ласти. Начался демонтаж 
оборудования, грузились 
сотни катушек и барабанов, 
тысячи километров жил и 
кабелей. Вывозили все до 
последней гайки. Завод 
встал на колеса. И уже 16 
октября в далекий путь был 
отправлен первый эшелон.

затем второй, третий... де
сятый. В четырех эшелонах 
ехали рабочие, инженеры, 
служащие, в шести разме
стилось оборудование.

Долгий тревожный путь. 
Томительное ожидание на 
полустанках. Смертельная 
игра с пикирующими «Юн- 
керсами». Бомбежки. На
стоянках рубили лес на топ
ливо для паровозов. Люди 
голодали, мерзли, но стой
ко вынесли все невзгоды. 
Это был поистине героиче
ский путь.

Только 22 ноября, на
41-й День пути, первый 
эшелон прибыл в столицу 
братского Узбекистана — 
Ташкент. Здесь началась
новая жизнь завода, новая 
история коллектива.

«Ташкент — город хлеб
ный» встретил дорогих го
стей, " как и подобало Таш
кенту, гостеприимно. Но 
вопрос размещения всех за
водов, эвакуированных в 
Узбекистан, еще не был 
решен. По одному из вари
антов заводу из Кольчугина 
предлагалось разместиться 
на площадке текстильком- 
бината. По другому — в 
центре города, на месте 
бывшей фабрики-кухни. На
конец, завод получил на ок
раине Ташкента площадь и 
помещения, занимаемые 
складами базы «Заготзерно», 
рядом со станцией «Чирчик- 
Горный».

К. Ф. Сафонов принимал 
«хозяйство»: пять складов,
стены кирпичные, перекры
тия деревянные, общая 
площадь — 7 тысяч квад
ратных метров. Да плюс еще

4 тысячи квадратных мет
ров, но без крыши. Не раз
вернешься... Но Сафонов ос
тановился именно на этой 
площадке. Он знал и пред
видел перспективы развития 
завода.

Начали прибывать эшело
ны. Предстояло решить две 
очередные задачи: размес
тить людей и в кратчайшие 
сроки дать продукцию для 
фронта. Фронт ждал.

Жили в вагонах, в холод
ных теплушках. В школах. 
В бывшем польском косте
ле. На уплотнении у насе
ления. По две-три семьи 
ютились в одной комнате. 
Работали в две смены по 
11 часов. На работу ходили 
пешком 5— 10 километров. 
На самой территории завода 
обувь привязывали веревоч
ками к ногам, чтобы не по
терять — дорог не было. 
Но никто не думал о лич
ных удобствах. Помыслы 
всех сливались в одно: 
«Все для фронта», каждый 
старалс* приблизить восста
новление завода, зная, что 
сэкономленный на этом день 
приближал победу над вра
гом.

И вот февраль 42-го. В 
эти дни к 25-й годовщине 
Красной Армии кабельщики 
выпустили первые 250 кило
метров проводов марки 
ПТФ для военно-полевой 
связи. Так на окраине Таш
кента выросло новое пред
приятие, а в республике но
вая промышленность — ка
бельная.

В 1942 году было смон
тировано все необходимое 
оборудование, начали выпу

скать продукцию волочиль
ный, крутильный, резиновый 
и прессовый цехи. Первые 
километры проводов и ка
белей были выпущены А. 
Тимофеевой, П. Абаевой, Д. 
Аляевым, А. Крутовой, Е. 
Буточниковым и другими ве
теранами кабельного произ
водства. В апреле 42-го — 
еще одна победа — Я. То
карев, И. Сухов пустили 
первый шприцпресс для вы
пуска многожильных кабе
лей.

Началась разработка но
вой конструкции кабелей 
для телефонной и телеграф
ной связи в военных услови
ях «полевого пупинизи- 
рованного кабеля» ППК-4 
конструктора И. Эйдлина и 
технолога К. Костычева.

Работали на два «фрон
та» — на передовые пози
ции и для тыла — надо бы
ло строить много электро
станций, давать силовые и 
контрольные кабели. И вот 
наступил день, когда стар
ший мастер М. Платова и 
работница В. Федулова за
пустили машину телефон
ных кабелей. Первые тонны 
обмоточных кабелей изгото
вили А. Щенникова и Т. 
Ананьева. Завод восстанав
ливал выпуск своей номенк
латурной продукции.

Многогранной была по
мощь и поддержка со сто
роны узбекского народа в 
период становления завода. 
Уже в первые месяцы кол
лектив начал пополняться 
новыми рабочими из числа 
местных жителей. Первым 
28 ноября 1941 года посту
пил на завод Мухитдин Юл- 
дашев, ставший квалифици
рованным вулканизаторщи
ком.

В декабре 1941 года по
ступил на завод Сабир За
киров, ставший одним из 
лучших электриков. В дру

жную семью кабельщиков 
вошли Р. Махкамов, А, Пи 
римов. X. Халиков, К. 
Игамбердиев, А. Артыков, 
Т. Юлдашев и многие дру
гие. Всем им тогда было 
по 14—16 лет. но они ра
ботали вместе со старшими 
не покладая рук над восста
новлением завода, а затем, 
овладев специальностями, 
самоотверженно трудились 
для фронта.

Вот эпизоды почти из 
фронтовой сводки. 11 авгус
та 1942 года завод получил 
боевое задание в месячный 
срок изготовить и отгру
зить для армии 210 тонн 
медной проволоки для свя
зи. И задание было выпол
нено за 8 дней! А вот еще
один важный заказ — начать 
производство специального ка 
беля из 60 экранирован
ных жил. И заказ 
был выполнен по законам 
военного времени — дос
рочно.

Пять военных лет, каждый 
день из которых равнялся 
трем. Ташкентские кабель
щики находились в далеком 
тылу, за тысячи верст от 
фронта, но все это время 
были на передовой линии 
борьбы с немецкими за
хватчиками. Они виток за 
витком выпускали кабель — 
так нужный фронту. И каж
дый день здесь ковалась по
беда над врагом.

В. ЗИМЕНКО,
корр. «Народного сло
ва».

Наперекор стихии
У К РЕП Л Я Ю ТС Я  

Б Е Р Е Г А  АМУ
В свете задач, намеченных 

при обсуждении в Кабинете 
Министров республики по 
предотвращению селей и па
водков, в Хорезмской обла
сти проведено укрепление 
русла Амударьи. В нижнем 
ее течении на защитные 
дамбы уложены 550 тысяч 
кубометров грунта и свыше 
50 тысяч кубометров шага
ла. На левом берегу реки 
от города Дустлика до Гур- 
ленского района непрерыв
но работают десятки экска
ваторов, грузовых автомоби
лей, бульдозеров. В настоя
щее время прочищены все 
внутренние каналы и дре
нажные отводы, что необхо
димо для спуска части воды 
в случае паводка.

РЕКА Н АЙ ДЕТ СВОЕ 
РУСЛО...

Члены комиссий по чрез
вычайным положениям, соз
данных в Сурхандарье при 
областном и районных хоки- 
миятах, побывали там, где 
наиболее возможны сели, 
паводки, оползни, определи
ли перечень предупредитель
ных мер. Уже сейчас из 
опасных мест вдоль рек, са- 
ев и в предгорьях переселе
ны 320 семей, 23 кишлака. 
Населению оказываются 
медицинская помощь, быто
вые и торговые услуги.

Однако еще предстоит 
сделать немало. В порядке 
селезащиты нужно соору
дить 97 приемников сточных 
"Вод, уложить по берегам рек 
бетон и шагал, установить 
сипаи — приспособления 
для устройства запруд на 
реках. Ибо с потеплением 
ожидается поднятие уровня 
воды в горных реках Тупа- 
лаиг, Тентаксай, Обизаранг, 
Кизилсув, Шаргунсай, Сан- 
гардак.

П Р Е Г Р А Д Ы  НА ПУТИ 
ПАВОДКА

В связи с нынешней не
благоприятной метеороло
гической обстановкой веро
ятна возможность паводка в 
тех реках, что текут через 
кишлаки Баландчакир, Паст- 
кичакир, Шават, Хужабуш- 
кент, Юкори, Сармич Ха- 
вастского района Сырдарь- 
инской области. В связи с 
этим члены областной ко
миссии по предотвращению 
весенне-летних паводков 
побывали в названных киш
лаках, беседовали с населе
нием, наметили первооче
редные задачи.

Уже начато переселение 
16 семей, живущих в наибо
лее опасной селевой зоне. 
Укрепляются мосты, берега 
рек. Приведен в порядок
12,5-километровый канал, 
который берет начало в Ху- 
жабушкентском водохрани
лище, отремонтированы 
семь гидротехнических соо-

СОБРАНИЯ АКТИВОВ
Состоялось собрание акти

ва Навоийской области. Об
суждались задачи по пред
отвращению опасности, свя
занной с нынешней неблаго
приятной метеорологической 
обстановкой, вероятностью 
паводков и селей. С докла
дом выступил хоким области 
А. Айдаркулов.

Отмечалось, на сегодня 
из опасной зоны выведены

49 отар, переселено немало 
семей, продолжается соору
жение дамбы. В то же вре
мя, говорили участники со
брания, в Нуратинском, Ха- 
тырчинском, Кызылтепинс- 
ком и Навоийском районах 
мероприятиям по предупреж
дению возможного натиска 
стихии не уделяется доста
точного внимания.

В собрании участвовали

ружений для пропуска селе
вых потоков.

Рабочие первого строи
тельного участка передвиж
ной механизированной ко
лонны «Мирзачульстроя» 
приступили к сооружению 
Чакандсайского водохрани
лища, которое станет на
дежным заслоном на пути 
селевых потоков.

Д РУ Г  ПОЗНАЕТСЯ 

В Б Е Д Е
Трудящиеся Ферганской 

области протянули руку по
мощи жителям Ошской об
ласти соседнего Кыргызста
на. пострадавшим от стихий
ных бедствий.

Из Кувасая в Ош отпра
вился караван автомашин с 
благотворительным даром — 
разнообразной сельскохо
зяйственной продукцией, то
варами первой необходимо
сти, стройматериалами.

— Нас связывает много
вековая дружба с кыргыз
скими братьями, — говорит 
руководитель каравана дру
жбы, директор автопредпри
ятия № 73 города Кувасая 
Рустамжан Мадалиев. — 
Поэтому мы считаем своим 
долгом оказать им посиль
ную помощь в трудную ми
нуту.

(УзА).

министр сельского хозяйства 
республики Н. Каюмов, ру
ководитель концерна «Уз- 
сувкурилиш» И. Юсупов.

* * *
На собрании Ташкентско

го городского актива тоже 
обсуждались задачи по пред
отвращению опасности па
водков и селей, С докладом 
выступил хоким города А. 
Фазылбеков.

(УзА).

Деловой этикет

БИЗНЕС И «КИТАЙСКИЕ ЦЕРЕМОНИИ»
Динамично и плодотворно 

развиваются дружественные 
связи между Республикой 
Узбекистан и КНР. Созданы 
совместные предприятия, на
растает торговый поток.

В связи с дальнейшим 
улучшением узбекско-китай
ских отношений оживляется 
и «переговорный процесс». 
Во время коммерческих диа
логов весьма заметно про
являются и национально-пси
хологические особенности 
обеих сторон.

О себе, вероятно, мы кое- 
что знаем. Скажем, что ве

дем себя корректно, правиль
но. Но кое-что можно ос
воить и дополнительно. Ше
роховатости, а то и прос
то изъяны нашего авторитар
ного воспитания нет-нет да 
и дают о себе знать, нано
сят урон качеству перегово
ров.

К сожалению. некоторые 
наши предприниматели счи
тают, что главная цель биз
неса - -  заломить цену: они 
ие упустят случая выжать 
из иностранного компаньона 
как можно больше, тем бо- 
лее что партнер не раздра
жается, а, наоборот, улыба- 
(тся. Но улыбка улыбке 
рознь.

Китайцы говорят: «Не
пройдешь через дело — не 
станешь умней». Будем же

делать дело, помня при этом 
и о такой китайской муд
рости: «Раз надел новые 
туфли — выше поднимай 
ноги». Вывод ясен — не 
шаркай ногами и не раздра
жай гостей, которые приеха- 
ли на переговоры издалека.

Деловое знакомство с ки
тайским бизнесменом не мо
жет быть успешным без об
мена визитными карточка
ми. При этом рекомендуется 
иметь визитные карточки, 
отпечатанные на узбекском и 
английском языках.

Китайцы обращают вни
мание на манеру одежды я  
внешность, особенно на де
ловых встречах и протоколь
ных мероприятиях. Тради
ционная форма одежды — 
консервативный серый или  
темно-синий костюм, строгий 
галстук, белая рубашка, чер
ные или синие ботинки. На 
любой деловой встрече на 
вас должен быть галстук.

Китайские бизнесмены 
имеют репутацию деловых 
партнеров. А потому для 
достижения реальных резуль
татов тщательно готовьтесь 
к диалогу. Чтобы не попасть 
впросак, надо всегда заранее 
подготовить всю необходи
мую информацию. Вы только 
выиграете, если до момента 
первой встречи с партнера
ми изучите состояние дел.

; и ре- 
Как

финансовое положение и 
путацию их компании 
это сделать, вам подскажут 
специалисты.

Еще об одном моменте. В 
большинстве случаев в ходе 
переговоров китайцы говорят 
как по-китайски, так и по- 
английски. Китайцам это 
обстоятельство дает значи
тельные преимущества, пос
кольку они могут обсуждать 
даже конфиденциальные воп
росы, не покидая место за 
слолом переговоров.

Поэтому должно быть впо
лне естественным и для уз
бекских партнеров говорить 
в присутствии китайцев меж
ду собой на узбекском, рус
ском, таджикском или дру
гом, не знакомом для них 
языке.

В ходе диалогов возникают 
иногда паузы. Не нужно их 
смущаться. И не стоит их 
«заполнять» какими-либо за
явлениями и прочими сло
весными ухищрениями. Мол
чат китайцы, выдержите и вы 
своеобразную паузу. Имейте 
в виду, что сохранение мол
чания может быть для вас 
весьма эффективным, осо
бенно тогда, когда китайцы 
выдвигают необоснованные 
требования и предложения.

Особо стоит сказать о та
ком важном моменте, как
подписание контракта (сог

лашения). Документ этот 
должен быть краток, прост 
в понимании и составлен в 
четких, обтекаемых фразах. 
Не следует тратить словес
ных «изысков» на перечис

ление сложных обстоятельств, 
случайностей и тому подоб
ных вещей.

Запомним: жизненной не
обходимостью является ком
петентность юридической 
консультации при перегово
рах. Для защиты интересов 
узбекского участника согла
сованный текст соглашения 
(контракта) должен содер
жать некоторые базовые по
ложения, для чего необходи
мо привлекать к переговорам 
и подготовке документа ква
лифицированного юриста-спе- 
циалиста по коммерческому 
праву.

Случается так, что необ
ходимо прервать переговоры. 
К этому следует отнестись с 
большой осторожностью. По
чему? Дело в том, что сла
бо аргументированный, пере
рыв может сделать после
дующие сделки невозможны
ми или же по крайней мере 
крайне затруднительными.

Что еще тут стоит учесть? 
Во-первых, необходимо избе
жать того, чтобы возложить 
ответственность за вынуж
денный перерыв на китай
ских партнеров. Во-вторых,

не характеризовать послед
ствия как неудачу в диало
ге. В-третьих, никогда не 
привлекайте внимания пуб
лики к истинным причинам 
перерыва в переговорах.

Отношения между партне
рами, полагают китайские 
бизнесмены, изначально иск
лючают возможность возник
новения между ними серь
езного конфликта или спо
ра, не стоит во взаимоотно
шениях с китайцами пытать
ся разрешать разногласия в 
юридической инстанции, ибо 
это будет означать одно: 
публичное признание разры
ва отношений между партне
рами.

Думаю, стоит сказать нес
колько слов в отношении ос
новных элементов китайско
го делового этикета.

• Не ставьте китайца в не
ловкое положение в присут
ствии его соотечественников. 
Если критика неизбежна, 
выскажите свои замечания 
партнеру с глазу на глаз. 
Или выскажите свои крити
ческие замечания через пос
редника. если дело касается 
человека с высоким социаль
ным статусом.

Контрпродуктивной будет 
ситуация, когда вы в при
сутствии старшего по поло
жению китайца станете об
ращаться с вопросами к его 
подчиненному.

Отвечайте как можно 
быстрее на все вопросы, 
предложения, переписку и 
приглашения. По меньшей 
мере немедленно высылайте 
сообщения о том, что вы 
ответите в ближайшее вре

мя.
Известно, любая официаль

ная встреча завершается зас
тольем. Не рекомендуется 
пропускать ритуалы и прото
кольные мероприятия, прие
мы, фотографирование на 
память, перерезание ленточ
ки и прочие торжества, ко
торые, как правило, делают 
более органичными отноше
ния партнеров.

На любое ответственное
мероприятие (если это не
просто ужин в ресторане)
рекомендуется приходить с
подарком — недорогим, но
оригинальным. Корзина с 
фруктами или бутылка доб
рого вина — неплохой пре
зент для большинства си
туаций. При приглашении на 
свадьбу, день рождения или 
похороны принято дарить 
небольшую денежную сум
му в конверте: в красном — 
для живущих, в белом — по 
случаю кончины.

Вас приглашают за стол. 
В случае, если к столу по
дается рисовое вино—шао- 
синь, пить его предпочтитель
нее после тоста. Вокал дер
жат в правой руке, поддер
живая ее левой рукой. Почет
ный гость должен первым 
пробовать новое блюдо и 
вставать из-за стола.

В . К И М ,  
д е ка н  ф акул ь тета  « М е ж 

дун арод ны е эко н о м и ч ес 
к и е  о тн о ш е н и я »  Т а ш 

к е н тс к о го  го суд ар ств ен 
н ого  и н с ти ту та  в о сто ко 
ведения.

С ДЕЛОВОЙ 
ХВАТКОЙ

Год назад производствен
ное объединение «Узбексель- 
маш» активно включилось в 
создание и освоение приори
тетных машин для сельскохо
зяйственных нужд. Впервые 
в республике узбексельмашев- 
цы наладили выпуск кормо
уборочной машины КИР-1,5 
под названием «Умид». По
добная косилка-измельчитель 
раньше выпускалась в Бол
гарии. Поэтому были опреде
ленные трудности с запасны
ми частями и комплектующи
ми. Выход был найден. В те
чение 2,5 месяца коллектив 
объединения совместно с
ГСКБ по машинам для хлоп
ководства не только освоил 
выпуск запчастей, но и соз
дал машину, не уступающую 
зарубежным аналогам.

С «Умидом» труженики 
ПО «Узбексельмаш» реально 
могли связывать свои надеж
ды на безбедную жизнь. Но 
пресловутые взаиморасчеты 
затормозили поступательное 
движение всего производст
ва.

Вроде бы и нет обвального 
падения объемов. Сегодня из 
сборочного цеха выходят до 
250 машин в месяц, рабочие 
вовремя получают заработную 
плату. Но при этом площадка 
готовой продукции напомина
ет склад, куда давно не за
глядывал заказчик.

А с чего ему заглядывать? 
Нет средств, и потому стоит 
невостребованной техника, 
ждет своих механизаторов.

— Пока не заработают в 
полном объеме документы 
экономического сотрудниче
ства стран СНГ, — говорит 
главный инженер ПО «Узбек
сельмаш» Александр Борисо
вич Куржнер, — о стабиль
ной работе предприятий не 
может быть и речи... А по
ка даже всесильный бартер 
не всегда может пробить во
рота поставщиков металло
проката, резинотехнических 
изделий, комплектующих. 
Вот и приходится вертеть
ся...

Тем не менее деловой хват
ке руководства и специали
стов ПО «Узбексельмаш» на
до отдать должное. Совсем 
недавно они освоили выпуск 
новых видов товаров народ
ного потребления и, что ха
рактерно, из отходов основ
ного производства. Но глав
ное, здесь верят (V здравый 
смысл политиков, экономис
тов, банкиров, которые долж
ны расставить все по своим 
местам. «Умид» — это на
дежда. Узбексельмашевцы 
живут надеждой на лучшее.

О . А С А Д У Л Л А - З А Д Е ,  
наш внешт. корр.

М А СТЕРИЦ Ы  «ЧЕВАРА»
В коллективном хозяйстве «Ноешахар» Ангорского района 

с нынешнего года вступил а строй коароаый цех «Чевар». 

40 мастериц цеха выпускают ежемесячно до 14—15, а то и 

более туркменских ковров. Женщины с малолетними деть

ми берут работу иа дом. Хозяйство же обеспечивает их

сырьем. В выигрыше все — и хозвйствениая казна, и надом
ницы. В скором времени здесь намечается открыть трико

тажный цех и авторемонтный центр.

НА СНИМКАХ: Райхои Алиева и Дилбар Тиловбердыева 

за работой; в ковровом цехе.

Фото И. ХУЖАЕВА.

(Фотохроника УзА).
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З А О Ч Н Ы Й  « К Р У Г Л Ы Й  С Т О Л »  Г А З Е Т Ы  « Н А Р О Д Н О Е  С Л О В О »
Фуркат МЕЛИКУЛОВ,

ф ерм ер . З а н г (а т и н с к и й  р айон .

Фермеры бывают двух ви
дов — оптимисты и песси
мисты. В зависимости от то
го, с чем они больше стал
кивались, с плюсами илрт 
минусами дехканства. Отношу 
себя ии к тем, ни к другим. 
Я — реалист, воспринимаю 
действительность такой, ка
кая она есть. Когда присту
пал к фермерству, составил 
себе план, выполнение кото
рого условно разделил на 
три этапа. В первом я дол
жен был состояться — де- 
юре и де-факто — как фер
мер. То есть зарегистриро

ваться, получить землю, соз
дать материально-техничес
кую базу своего хозяйства и 
начать производство и прода
жу сельскохозяйственной про
дукции. Второй этап отвел 
освоению рынка, наращива
нию выпуска различной про
дукции высокого качества. 
Тут и открытие специализи
рованного магазина в Таш
кенте, цехов по выпуску мя
со-молочных изделий, кон
сервированных и фасованных 
овощей и фруктов. На треть
ем этапе — решение проб
лем выхода на международ
ный рынок...

Так вот, сейчас я решаю 
задачи второго этапа. На 
рынки Ташкента с нашего 
фермерского хозяйства под 
названием «Мурод-2* регу
лярно поступают цветы, 
фрукты, лимоны, разная зе
лень — укроп, петрушка, 
мясо, молоко и недавно ос
военный популярный «поп
корн*. Скоро пойдет свежая 
рыба со своих озер... Сло
вом, дело налажено и при
носит результаты.

Но сказать, что проблемы 
решаются как бы сами со
бой. конечно, не могу. Тому 
причина не столько то, что 
я, как фермер, ступил на но
вую, не исследованную еще 
стезю предпринимательства, 
сколько те «околофермер- 
ские» дела и настроения, ко
торые так или иначе прихо
дится учитывал* Если пер
вый этап я преодолел, как 
говорится, на одном дыхании, 
то сейчас то и дело спотыка
юсь чуть ли не на ровном 
месте.- Тому виной, наверное, 
настораживающее «непони
мание* моих фермерских за
бот са стороны соседнего ры
бокомбината «Домачи*. кото
рое проявляется особенно в 
последнее время. Здесь не 
возьмут в толк, почему я 
«порчу* своих рабочих непо
мерно высокими заработками, 
почему «положил глаз* на их 
■д&пущеннуе озера, бездейст
вующее холодильное поме
щение... Но позвольте, я ру
ководствуюсь простой логи
кой: плачу хорошо тем, кто 
хорошо работает; хочу, что
бы приносило максимальную 
выгоду мне. обществу то. на 
что вы давно махнули ру. 
кой... Только ленивый не об
ратит внимание на прилега
ющий к моему хозяйству уча
сток кое-как обработанной 
земли. Прошу* отдайте его 
мне. Нет. Оказывается, он 
принадлежит... учхозу сель
скохозяйственного технику
ма. Представляю. какому 
отношению к земле там учат.

С замиранием сердца я 
слушал выступление Прези
дента республики, где он го- 
ворил о дальнейшем разви
тии и поддержке фермерско
го хозяйства — теперь дело 
пойдет! И уже через несколь
ко дней — первой результат. 
По телевидению выступает 
руководитель одного уважае
мого банка: мол, выполняя
политику нашего Президента, 
мы решили выдавать ферме
рам кредиты наличными. Вот 
это то, что мне нужно! Ведь 
без наличных денег не по
полнишь поголовье своего 
стада. Спешу в банк за обе
щанным кредитом. Заполняю 
один документ, другой, добы
ваю требуемые справки — 
на все про все уходит... ме
сяц. Наконец все готово. 
Можно получать деньги? Ан 
нет, выясняется, что у банка 
туговато с наличными... Воз
мущаться? Себе дороже. В 
итоге обращаюсь в Цент
ральный банк и без' всяких 
проволочек получаю нужную 
сумму... Вот вам проблема 
на ровном месте — есть пра
вовая база развития фермер

ства, соответствующие ответ
ственные инстанции, даже 
энтузиазм по выполнению 
принятых решений. Нет — 
рядовой исполнительской дис
циплины. Некоторые чинов
ники. видимо, склонны ско
рее руководствоваться прин
ципом «мое дело прокукаре
кать, а там — хоть не рас- 
светай», нежели интересами 
нашего молодого государства.

Не хочу, чтобы из моего 
рассказа у вас создалось впе
чатление, что об интересах 
общества вольше всего забо
тятся лишь фермеры да пред
приниматели. Это, конечно, 
не так. Более того, если по 
справедливости —г не всем 
нынешним фермерам суждено 
стать настоящей опорой го
сударства. Одни пришли в 
эту сферу из-за своеобразной 
моды, других привлекают до
ходы, третьим надоела кол
хозно-совхозная уравнилов
ка... У меня, к примеру, не
давно появился новый сосед. 
И теплицы у него, и сад —
все как у меня год тому 
назад. Гадаю: фермер, не
фермер? Почему не занима
ется своим хозяйством? Ока
зывается — он посчитал бо
лее выгодным заниматься 
так называемым турист
ским бизнесом — это когда 
едешь, скажем, в Саудовскую 
Аравию, закупаешь там то
вар и здесь продаешь, чем 
каждодневным и внешне ма
лопривлекательным трудом 
фермера. Земля так и не по
лучила настоящего хозяина.

Мода, доходы, неурядицы 
— все это преходяще. Посто
янна лишь любовь к труду, 
к земле. Будущее фермерст
ва исходит отсюда.

Но было бы ошибкой упо
вать только на эту любовь. 
Настоящему дехканину сего
дня, чтобы успешно вести 
свое дело, нужны специаль
ные знания. Порой даже 
очень «специальные* — это 
я вновь возвращаюсь к на
шей действительности. Не
давно я по требованию конт
ролирующих органов запол
нял так называемую балансо
вую ведомость. Каких там 
только пунктов с мудреными 
терминами нет! Хорошо — у 
меня высшее образование — 
разобрался. А как быть тем, 
кто не обладает специальны
ми знаниями? Налоговая 
служба советует: возьмите в 
штат бухгалтера. Вряд ли 
аго реально для нынешних 
фермеров. Нельзя ли пойти 
другим путем? Например, уп
ростить ведение учетно-фи
нансовой документации.

Я уже говорил, что сегод
ня работаю над решением за
дач, которые я отнес ко вто
рому этапу достижения сво
ей цели. Уже в этом году, 
видимо, удастся запустить це
хи по изготовлению колбасы, 
сыра. Сложность этапа в том, 
что одновременно приходится 
решать вопросы и выхода на 
внешнеэкономический рынок. 
Спросите: с чем, с какой про
дукцией? Действительно, ес
ли предложим там свой ны
нешний товар, конечно, нас 
там и не заметят. Значит, 
нужно предлагать что-то дру
гое. И. похоже, мы нашли 
это «что-то*. Розовое масло! 
Вот вам повод улыбнуться 
над реалистом. Тем не менее 
мы уверены, что станем его 
первыми репортерами. Наш 
проект, представленный по 
этому поводу йа конкурс, ор
ганизованный Фондом содей

ствия развитию малого и сред
него бизнеса, банком «Ипак 

йули* и Государственной ком
панией телевидения и радио
вещания ресиубликн, занял 
первое место.

Зоир НУРНТДННОВ,
х о к и м  П ур ятн н см о го  

рай о н а .

Говоря народным языком, 
земля — это сердцевина эко
номики. Ведь недаром ре
формы а нашем государстве 
начаты именно с сельского 
хозяйства. Свою задачу хо
кима района вижу а том. что
бы использовать рычаги вла
сти для повышения уровня 
евльхозпроизводства. Чтобы 
каждый клочок пашни вошел 
в рыночный оборот, причем 
с максимальной эффективно.
стью. К концу года общее
количество дехканско фермер.

С каждым днем ширится м крепнет у нас я республике 
фермерское движение. Теперь уже ии у кого не яызыяает 
сомнения то, что фермер — ключеяая фигура на селе. Об 
зтом убедительно сяидетельстяует постоянный рост удельно
го яеса проиэяодимой фермерскими (дехканскими) хозяйст- 
яами продукции в общем республиканском объеме.

Иэя«стно, ч*о Президент Республики Узбекистан И. А. Ка
римов, праяительство оказыяают фермерам всестороннюю и 
всемерную помощь и поддержку. Об атом говорит пакет 
законодательных актов, и я первую очередь Закон «О дех
канском хозяйстяе».

Ясно каждому, что за фермером будущее. Но, каи всегда,

Условия степного предго
рья, где трщно с водой и где 
велика зависимость о; пого
ды, — хорошая почва на 
проверку хозяйских способ
ностей. К сожалению, не каж
дый, кто имеет надел, может 
называться настоящим хозя
ином. Тех, кто выходит на 
частнособственнический путь, 
я условно делю на две кате
гории. Во-первых, это вполне 
подготовленные предприни
матели, имеющие за плечами 
опыт организаторской рабо
ты, которые осознанно берут 
землю, зная, какие труднос
ти встанут перед ними. И са
моотверженно воюют за нее, 
ибо, не секрет, бюрократизма 
в нашей жизни хватает на 
всех уровнях.

Я не раз приводил пример 
фермера с территории колхо
за «Узбекистан» Ялгаша 
Каршиева. Бывший учитель- 
биолог, затем директор 
школы, много лет проработав
ший агрономом, он прошел 
все стадии общественно-поли
тического «созревания». Он 
знает, в какие двери ему сту
чаться, если не решаются 
проблемы. У него свой рас
чет, свои планы. Вместе со 
своими сыновьями Каршиев 
содержит отару овец, недав
но купил бычков, землевла
дений у него более 20 гекта
ров. Урожай люцерны, пше
ницы выше, чем на соседних 
колхозных полях.

Вторая категория — это 
люди, которые сами не рабо
тают. Вот и получается, что 
пока Ялгаш-ака своим горбом 
поднимает «фазенду», бегает 
по банкам, выпрашивает зап
части, успевая при этом на
ращивать урожайность, в это 
время многие пашни превра
щаются в пустыри. Кому вы
годно от такого отношения к 
земле? Ясно — никому.

Поэтому я за то, чтобы да
вать ее лишь тем, кто уже 
заявил о <;ебе как истинный 
хозяин. Тем более что таким, 
как Каршиев, есть что предъ
явить Середнячкам и убы
точным колхозным брига
дам. Вот пример. Фермеры 
Нураты вырастили кукурузу 
в среднем по 180 центнеров 
на гектаре. А в колхозе име
ни Навои этот показатель ра
вен 120. В других же хозяй
ствах он еще ниже. Вот и ду
майте — где истинное пред
принимательство, а где сме
на вывески.

скит площадей в нашем мно
гоотраслевом районе будет 
доведено до 4 тысяч гекта
ров.

Кучнрбай КАРИМОВ,
н а ч а л ь н и к  Т а ш к е н т с к о го  

о бл астного  у п р а в л е н и я  
« У  зтад б я р ко р б ан и  * .

На 1 января 1994 года 
число фермерских (дехкан
ских) хозяйств в столичной 
области составляло 616, на 
1 марта эта цифра увеличи
лась до 718. В прошлом году 
фермерские (дехканские) хо
зяйства произвели 4.650 тонн 
хлопка-сырца 1.025 тонн 
Зерна, 4.904 тонны кормов,
1.098 тонн мяса, 1.818 тонн 
молока, 117 тысяч штук яиц. 
9 тонн шерсти, много другой 
сельскохозяйственной про
дукции. Приведенные цифры 
означают одно: несмотря на 
встречающиеся на пути труд
ности и сложности, фермер
ское движение продолжает 
развиваться вглубь и вширь, 
и процесс возрождения част
ных землевладельцев приоб
рел необратимый характер. 
Мощный импульс развитию 
частного предприниматель
ства на селе дал Указ Пре
зидента «О мерах по даль
нейшему углублению эконо
мических реформ, обеспече
нию защиты частной собст- 
венности и развитию пред
принимательства* и ряд пос
ледовавших за ним постанов
лений правительства.

Если в хозяйстве у ферме
ра насчитывается 30 услов
ных голов скота, хокимият 
выделяет ему определенное 
количество (в  зависимости от 
возможностей того или ино
го региона) земли, а банк — 
льготные кредиты на приоб
ретение техники, семян, кор
мов. сельскохозяйственных 
животных. Краткосрочные 
ссуды выдаются под залог 
застрахованного имущества, 
которое является обеспечени
ем ссуды. В таких случаях 
фермер обязан представлять 
в банк расчет экономической 
эффективности испрашивае
мой суммы. Обслуживающий 
данного фермера экономист, 
в свою очередь, рассматрива
ет расчет с точки зрения 
своевременности погашения 
кредита. После получения от 
фермера всех необходимых 
документов с ним заключает
ся кредитный договор и вы-
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дается ссуда. Так у нас об
стояли дела раньше.

Мы предельно упростили 
для фермера, не обладающе
го пока необходимыми эконо
мическими и бухгалтерскими 
знаниями, этот процесс. Ему 
достаточно представить в 
банковское учреждение нота
риально заверенный залог 
имущества или документ, 
страхующий риск непогаше- 
иия кредита. Все остальное
— технико-экономическое 
обоснование, кредитный до
говор, срочное обязательство, 
платежное поручение наши 
специалисты делают сами, 
причем бесплатно. К тому же 
районные отделения «Узтад- 
биркорбанка» ведут прием 
клиентов с 8 до 17.00, а не 
до 12 .00 , как это было при
нято раньше в банковской 
системе.

Третью часть своих кредит
ных вложений отводим на 
выдачу фермерам льготных 
кредитов. Процентная ставка 
к ссуде, участвующей в про
изводстве кормов, зерна и мя
са, составляет 20 процентов 
годовых, фруктов и овощей
— 25. в перерабатывающую 
отрасль — 30 процентов. С 
начала 1994 года выдано бо
лее двух миллиардов сум-ку- 
понг)в льготных кредитов.

Для увеличения объемов 
кредитных вложений увели
чиваем продажу акций. На 
сегодняшний день их реали
зовано почти на миллиард 
сум-купонов. Сегодня число 
наших акционеров достигло 
856 и продолжает неуклонно 
расти.

Испытываем свои силы в 
совершенно новом для «Уз- 
тадбиркорбанка* деле — ос- 
явенин вкладных операций. В

на пути всего нояого, я том числе н фермерства, немало 
трудностей. На перяых порах, ястречая различные препоны, 
не каждый начинающий фермер добияается успеха, зачас
тую дейстауя я одиночку, на сяой страх и риск.

Так одинок ли фермер на селе! Задаяшись этим вопросом, 
редакция «Народного слона» прояела заочный «Круглый 
стол», попросив высказаться по зтому яопросу представите
лей причастных к фермерству структур, чтобы проследить 
горизонтальные сяязи фермера с местной яластью, банка
ми, техсеряисом, наукой, определить степень его социаль
ной защищенности со стороны закона, порядок страхояания, 
налогообложения и другие яопросы, яолнующие фермероя, 
а, значит, и нас с яами.

Для фермерского сословия, 
дающего солидную прибавку 
к общественному дастархану, 
пора разработать пакет при
вилегий. Например, льготные 
кредиты из ссудного фонда 
государства, беспроцентное 
госстрахование имущества, 
изготовление необходимых де
талей, ремонт техники и да
же, при необходимости, дота
ция на невыгодные цены. По
ка же наш неокрепший фер
мер находится в сложных ус
ловиях. Возьмем вопрос того 
же страхования. Например, 
корова на рынке стоит более 
полутора миллионов, сум-ку
понов. А органы Госстраха 

страхуют ее в 850 тысяч сум- 
купонов. Причем, с огромным 
процентом годового взноса. 
Как тут быть фермеру? Яс
но, что все эти вопросы надо 
решать.

Я был недавно в составе 
нашей делегации во Фран
ции. С интересом наблюдал 
работу тамошних землевла
дельцев. Посетил под Пари
жем фермерскую семью из 
четырех человек. Они имеют 
600 гектаров земли. Ошело
мила и урожайность цшени- 
цы — 120 центнеров с гек
тара! Причем, от вспашки 
земли до получения готовой 
муки семья управляется са
ма. Невольно сравниваешь с 
нашими колхозными полями; 
которые дают ч у л  больше 20 
центнеров с гектара. В обла
сти немало примеров, когда 
даже с одной сотки надела 
получают урожай выше, чем 
с одного колхозного гектара.

На семинаре по организа
ции фермерского дела, кото
рый состоялся в Хатырчин- 
ском районе, мы ознакоми
лись с передовым опытом в 
этом направлении. Это еще 
раз наводит на мысль, что 
путь к изобилию и прогрессу 
пролегает через развитие 
фермерства.

Как народный депутат Уз
бекистана и представитель 
местной власти, считаю, что 
надо усиливать государствен
ное стимулирование фермер
ского движения. Очевидно, 
следует устраивать конкурсы 
начинающих фермеров, все
народно награждать лучших 
производителей сельхозпро
дукции. Назрел момент и со
зыва фермерского съезда, 
где практики вслух могли бы 
высказывать свои беды и 
предложения.

семи районных отделениях 
начали приниматься во вкла
ды свободные денежные сред
ства населения, объем их со
ставил 35 миллионов сум- 
купонов.

В порядке эксперимента 
создали в одном из хозяйств 
Куйичирчикского района не

большой банк, обслуживаю
щий фермерскую ассоциацию 
— бывший колхоз. С внедре
нием автоматизации и компь
ютеризации в банковской 
системе это позволит прибли
зить банковские услуги к 
фермеру и, разумеется, уско
рить платежи.

Давлят МАХМУДОВ,
первы й зам еститель  ген ер ал ь 
н ого  д и р е кто р а  Р е с п у б л и ка н . 
с к о го  объ еди нени я по о б сл у 
ж и в а н и ю  д е х к а н с к и х  (ф ер 
м е р с к и х ) хо зя й ств  н  ж и в о т 
н ов од чески х  ф ерм  « У з т е х .  
ж и в сер в и с»  п р и  го с у д а р с т

в ен н о -ко о п ер ати в н о м  к о м и те 
те  «У зсе л ь х о зс н а б р е м о н т» .

С развитием дехканского 
(фермерского) движения ес
тественно встает проблема 
обеспечения фермерских хо
зяйств техникой, запчастя
ми, горюче-смазочными мате
риалами. С этой целью пос
тановлением Кабинета Ми
нистров республики в соста
ве государственно-коопера
тивного комитета «Узсельхоз
снабремонт» создано Респуб
ликанское хозрасчетное объ
единение «Узтехживсервис», 
призванное оказывать необ
ходимые услуги фермерам, 
дехканским и личным хозяй
ствам. Так, во всех районах 
организованы хозрасчетные 
производственно - технические 
центры, действуют на местах 

'1 4 3  специализированных ма
газина, 133 арендных сер
висных пункта. Здесь реали
зуются сельхозоборудование, 
запчасти, орудия труда для 
сельхозработ. В прошлом 
году технические центры 
объединения и магазины 
оказали торговых и техни
ческих услуг на 6 миллиар
дов 790 миллионов сум-купо
нов. По личной инициативе 
нашего Президента объедине
нию «Узтехживсервис» оказа
на финансовая помощь в 
размере 3 миллиардов сум- 
купонов.

Активизируется деятель
ность подразделений «Тех- 
живсервиса», многое делается 
для улучшения обеспечения 
техникой, стройматериалами

местного производства по 
доступным ценам, превра
щения предприятий в акцио
нерные общества открытого 
типа, увеличения количества 
специализированных магази
нов.

Подразделения на местах 
занимаются изучением спро
са, пожеланий заказчиков, 
организуют выполнение их 
заказов, доставку техники, 
запчастей, горюче-смазочных 
материалов. Осуществляют 
на договорной основе ремонт 
техники, другое обслужива
ние, различные сельскохо
зяйственные, строительные 
работы, транспортные услу
ги.

Не секрет, что весомая 
часть сельхозпродукции поп
росту говоря пропадает из-за 
слабой мощности перераба
тывающих предприятий. С 
учетом этого усилено внима
ние строительству малых 
предприятий, заводов, цехов, 
обеспечению их оборудовани
ем.

Наше объединение и его 
подразделения на местах 
заключают взаимовыгодные 
договоры с соответствующи
ми подразделениями нашей 
республики и стран Содру
жества на приобретение и 
поставку техники и оборудо
вания.

Саид УСМАНОВ,
я. о. пр ези д ента  У з б е к с 

ко й  а кад ем и и  сел ь ско хо зя й 
ственны х н а у к .

При такой крупномасштаб
ной экономической рефор
ме, которая происходит в 
нашей республике, перед 
наукой встает много неот
ложных задач. В первую 
очередь наука должна раз
работать оптимальную мо
дель дехканского хозяйства, 
применительно к разным на
правлениям (растениеводст
во, животноводство), при
чем с учетом региональных 
условий. На это направлены 
и над этим работают эконо
мисты-аграрники и специа
листы технологических ин
ститутов.

Ближайшее будущее за
ставит нас ответить на воп
рос о рациональном разме
ре дехканских хозяйств, 
организованных на базе се
мейных трудовых коллек
тивов. Имеется в виду пло
щадь земельных участков, 
количество поголовья скота, 
наличие средств производ
ства, размер доходов.

И сейчас, и на будущее 
определилось новое направ
ление научных исследова
ний — это формирование 
малых и средних предприя
тий, обслуживающих фер
мерские хозяйства. Это 
предприятия по защите ра
стений, ветеринарному н 
техническому обслужива
нию, обеспечению техникой 
по обработке земли на ра
боте на фермах, семенами, 
посадочным материалом, 
строительные и целый ряд 
по бытовому сервису.

И главное здесь — на ка
кой базе будут основаны 
производственно - экономиче
ские связи с этими струк
турами (договоры, обяза 
тельства). Жизнь требует 
совершенствования договор
ных экономических отно
шений между фермерами 
и общественными хозяйства
ми, между фермерами и 
государством. Сейчас эти 
отношения находятся на на
чальном этапе. Часто фер
меры, имея множество на 
копившихся проблем, ищут

их разрешения через соз
дание ассоциаций, союзов. 
Это правильно. И все же на 
все эти возникающие воп
росы наука должна дать обо
снованные ответы и реко
мендации.

Недавно прошел рес
публиканский семинар в 
Ферганской области, посвя
щенный опыту организации 
фермерских хозяйств, ор
ганизованный Минсельхо- 
зом, «Уз плодоовощвнн вро-
мом» и Узсельхозакаде- 
мией. После этого семина
ры прошли во всех облас
тях. Их особенность в том, 
что это были не обычные со
вещания, говорильни: там
на примере конкретных фер
мерских хозяйств разбира
лись положительный опыт 
и накопившиеся проблемы. 
В семинарах принимали 
участие руководители облас
тей и районов, фермерских 
хозяйств, специалисты, уче
ные. Много претензий было 
высказано и в адрес науки. 
Мы обобщаем их и учитываем 
в своей научно-исследова
тельской работе.

Меня очень радует, что, 
наконец, хозяин-фермер, бу
дучи кровно заинтересован в 
быстром развитии произ
водства, уже начал сам ис
кать новшества. А это при- 
вело к тому, что наше сель
ское хозяйство становится 
восприимчивым к научно- 
техническому прогрессу. По
явление такой востребован
ности н науке со стороны 
производства повышает роль 
и значение науки, людей 
науки, которые тоже воз
рождаются к творческому, 
плодотворному поиску.

Роберт ХАЧАТУРОВ,
пред седател ь В ы сш его  

х о зя й ств ен н о го  суда
Р е с п у б л и ки  У зб е к и с та н .
Закон Республики Узбеки

стан «О дехканском Хозяйст
ве* определил понятие само
го дехканского хозяйства, ус
тановил, что оно является 
одной из форм предпринима
тельства, деятельность ко
торого регулируется законо
дательством.

Высший хозяйственный суд 
республики и его органы на 
местах с момента возникнове
ния дехканского движения 
встали на защиту правовых и 
экономических интересов за
рождающегося фермерства. В 
целях защиты дехканского 
хозяйства, как определено в 
законе, от неправомерных 
действий решение о прекра
щении его деятельности при
нимается только хокимом рай
она, споры по этому вопро
су разрешаются соответству
ющим хозяйственным судом.

Всякое изъятие земельно
го участка у дехканского хо
зяйства для государственных 
или общественных нужд Про
изводится в установленном 
законом порядке после вы
деления ему по его желанию 
равноценного участка, строи
тельства на новом месте ор
ганизациями, в пользу кото
рых он Изымается, жилых и 
иных построек и возмещения 
причиненных убытков, вклю
чая упущенную прибыль (за 
урожай, который мог выра
сти на этом месте).

Таким образом, государст
во берет вопросы владения 
землей под свою защиту, 
возмещая не только убытки, 
но и упущенную прибыль. 
Разрешение всех споров на
ходится в ведении хозяйст
венных судов, которые при
званы строго сохранять за
конные интересы фермеров.

-Вот как решился спор меж
ду фермерским хозяйством 
«Бахмал» и Ташкентским 
тракторным заводом. Суть 
спора такова. Завод согласно

разнарядке Минсельхоза дол
жен был поставить «Бахма- 
лу» два трактора с прицепа
ми. Но завод затягивал под 
всякими предлогами поставку 
техники, несмотря на опла
ченный счет, в надежде на 
повышение цен. Решением 
хозяйственного суда Ташкент
ской области иск фермерско
го хозяйства был полностью 
удовлетворен, а своим реше
нием суд обязал завод вы
дать технику.

Этот пример показывает, 
что со стороны отдельных 
как государственных, так и 
промышленных предприятий 
наблюдаются случаи неоказа
ния помощи, препятствования 
фермерам. Многих еще уст
раивают существовавшие ра- 
яее командно-административ
ные методы руководства 
сельским хозяйством. Фер
мерство же выбивает почву 
из-под ног таких администра
торов.

Таким образом, среди дру
гих органов государственной 
власти и управления, кото
рые призваны защитить ин
тересы дехканских хозяйств, 
вносят свой вклад и хозяйст
венные суды. К сожалению, 
из-за недостаточной юриди
ческой осведомленности, сла
бой информированности сель
ские труженики не всегда 
знают, что, помимо обраще
ния в государственные струк
туры, они в первую очередь 
могут найти быструю и эф
фективную защиту своих прав 
в хозяйственных судах.

Айдарбек АХМЕТОВ,
н а ч а л ь н и к  уп р ав л ен и я  

нал о го о б л о ж ен и я  
за  пол ьзование природ ны м и  
ресур сам и  Го суд ар ств ен но го  

нал ого вого  ко м и те та .

В нашей республике раз
витию сельского хозяйетва 
придано приоритетное значе
ние. Одной из мер в этом от
ношении являются налоговые 
льготы, предоставляемые 
сельскохозяйственным пред
приятиям н организациям. 
Эти льготы полностью отно
сятся и к дехканским хозяй
ствам. ,

При налогообложении дех
канских хозяйств большое 
значение имеет их форма де
ятельности. Еели гражданин 
организовал дехканское хо
зяйство и имеет статус юри
дического лица, то налоги он 
уплачивает согласно Закону 
Республики Узбекистан «О 
налогах с предприятий, объе
динений и организаций», а 
если он, создав дехканское 
хозяйство, не стал юридиче
ским лицом, т. е. если у него 
отсутствует устав, нет в уч
реждениях банка расчетного 
счета, тогда налоги он опла
чивает как физическое лицо, 
ведущее индивидуальную тру
довую деятельность.

В настоящее время в рес
публике организованы раз
личные формы дехканских 
хозяйств. В одних случаях 
их земля предоставлена в 
постоянные владения, в дру
гих — передана в аренду, 
но в обоих случаях они мо
гут вести самостоятельное 
хозяйство. Некоторые дех
канские хозяйства не имеют 
земельные участки, занима
ются откормом или надоем 
молока колхозного скота, 
продукцию сдают колхозу и 
по существу работают на ус
ловиях арендного подряда. 
Было бы целесообразным на
вести должный порядок в 
названиях таких форм* хо
зяйствования. Дехканское 
хозяйство в самом деле дол
жно быть хозяйством.

Законом Республики «О 
налогах с предприятий, объ
единений и организаций» 
предусмотрен ряд льгот по 
налогам для предприятий, 
занимающихся сельскохо
зяйственной деятельностью, 
т, е. и для дехканских хо
зяйств. Дехканские хозяйст
ва по производству и пере
работке сельскохозяйствен
ной продукции освобождают
ся от уплаты налога на 
доходы на два года с момен
та регистрации. Члены дех
канских хозяйств я течение 
двух лет не уплачивают по
доходный налог с заработан
ных средств в этих хозяйст
вах. Освобождаются от уп
латы налога дехканские хо
зяйства на транспортные 
средства, хлопкоуборочиые,

зерноуборочные и другие 
специальные комбайны. Ос
вобождены от уплаты нало
гов на добавленную стои
мость и имущество дехкан
ские хозяйства, специализи
рованные на производстве
сельскохозяйственной про
дукции.

Кроме того, в принятых 
за последнее время прави
тельственных документах 
предусмотрены дополнитель
ные льготы для предприя
тий, осуществляющих сель
скохозяйственную деятель
ность. Так, согласно поста
новлению Кабинета Минист
ров с 1 января 1994 года 
дехканским хозяйствам на
равне с малыми предприя
тиями, подсобными хозяйст
вами и промыслами по про- 

. изводству и переработке 
сельхозпродукции на 50 
процентов снижены ставки 
всех налогов и платежей в 
течение трех лет с момента 
регистрации, а налог на до
ходы уменьшен без ограни
чения сроков. Взиманий зе
мельного налога с дехкан
ских хозяйств, как и со всех 
сельскохозяйственных пред
приятий, отложено на 1995 
год.

Дехканские хозяйства ос
вобождаются от земельного 
налога сроком на два года 
с момента их регистрации. 
Кроме того, согласно Зако
ну «О земельном налоге* 
дехканские хозяйства при
получении во владение или 
пользование для ведения 
сельского хозяйства нару
шенных или неиспользуе
мых в сельском хозяйстве 
земель освобождаются от 
земельного налога до восста
новления плодородия этих 
земель, но не более пяти 
лет с момента отвода.

В дальнейшем порядок 
взимания земельного налога 
с дехканских хозяйств не
сколько изменится. Дех
канские хозяйства, получив
шие землю во владение и в 
аренду с исключением этих 
земель из баланса сельскохо
зяйственных предприятий, 
земельный налог должны оп
лачивать самостоятельно. 
Дехканские хозяйства, нахо
дящиеся в составе колхозов 
н совхозов, включая вновь 
создаваемые, земельный на
лог будут уплачивать через 
хозяйства.
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Да, слова эти принадле
жат А. Чехову, но смысл 
их уходит в глубину веков. 
Еще древние греки, в част, 
ности Сократ, сформулиро
вали учение о гармоничес
ком сочетании прекрасной 
внешней формы с прекрас
ными свойствами духа. Это 
учение соответствовало иде
алу единства физической и 
духовной красоты, идеалу 
единства прекрасного и 
доброго.

К сожалению, сама поста
новка вопроса о взаимосвя
зи нравственного и физиче
ского воспитания не всегда 
встречает понимание даже у 
работников физической куль
туры. Тем не менее чрез
вычайно важно исходить из 
основного педагогического 
принципа, состоящего в 
том. что воспитание лично
сти есть целостный про
цесс, и все его грани — гу
манистическое, интернацио
нальное, этическое, эстетичес
кое, физическое — взаимо
связаны и взамодействуют.

Разумеется, для обнару- 
жения новых, более глубо
ких и ранее не зримых свя
зей между физическим и 
духовно - нравственным вос

питанием необходимо исхо
дить из нового, более глубо
кого понимания физической 
культуры, предлагаемого 
учеными Узбекистана. Оно, 
как известно, состоит в том, 
чтобы под физической куль
турой разуметь не только 
определенный комплекс гим
настических упражнений, что 
само по себе тоже важно, но 
гораздо более масштабный, 
даже глобальный смысл, а 
именно — всю культуру 
физического существования 
человека: от знания собст
венного организма и уме
ния управлять им, до ос
мысления своего места в 
земной природе и в космосе, 
до осознания своей нераз
рывной связи с ними и вы
работки соответствующих 
норм поведения.

Примечательно, что в на
шей республике такое глу
бинное понимание своей при
надлежности к окружающе
му миру, своей ответствен
ности за его чистоту суще
ствовало на бытовом уров
не, передавалось из поколе
ния в поколение, станови
лось нравственной потребно
стью.

Немыслимо загрязнить те
кущую к людям воду, недо

пустимо жечь листья и тем 
отравлять воздух, которым 
дышит сосед, невозможно 
что-то испортить в природе 
и этим навредить живущему 
рядом человеку. Эти неру
шимые правила общежития 
становились. национально
специфическими чертами об
раза жизни, закреплялись в 
сознании поколений и ста
новились почвой для взра
щивания гуманизма еще бо
лее высокого порядка. Ведь 
от нравственной заповеди 
«не навреди», «не сделай 
худа» только одна ступень к 
следующей нравственной 
высоте: «сделай добро ближ
нему», «помоги слабому». 
И старались сделать добро.

За прошедшие с тех пор 
десятилетия -многое измени
лось, особенно в городах. 
Суетность жизни больших 
городов стремится разру
шить сложившиеся веками 
устои. И небезуспешно. К 
сожалению, сегодня можно 
увидеть разлагающиеся тру
пы животных, сбитых маши
нами и сутками лежащие 
близ дорог. Можно наблю
дать, как совершенно безна
казанно всевозможными спо
собами загрязняется и даже 
отравляется вода наших

арыков и рек, используемая 
в сельской местности для 
пищи и питья.

Сохранить и возродить по
колебавшиеся устои одной 
только силой традиции се
годня вряд ли возможно. 
Нужны действенные средст
ва, адекватные современно
му состоянию развития на
шего общества. Например, 
воспитанием трудолюбия. 
На пути к его реализации 
встает лень. Французский 
мыслитель Франсуа Ларош
фуко считал, что если . мы 
внимательно присмотримся к 
ее влиянию, то убедимся, 
что она неизменно ухитря
ется завладеть всеми наши
ми Чувствами, желаниями и 
наслаждениями. Ради лени
вого покоя мы забываем о 
самых страстных своих же
ланиях и самых твердых на
мерениях. Чтобы взяться за 
любое дело, сделать первый 
шаг в этом направлении, 
преодолев усладу ленивого 
покоя, нужно волевое уси
лие, организованность, целе
устремленность, наконец, 
здоровье, которым, безуслов
но, способствует физичес
кая культура.

А вот героизм. Для его 
проявления, как правило,

кроме преданности и отва
ги, нужны великая выдерж
ка, упорство, умение, сно
ровка. Это Прекрасно пони
мали наши йеликие предше
ственники, такие, как Амир 
Темур. проявлявший неус
танную заботу о физическом 
совершенствовании своих 
воинов

Однако в бою, в спорте, в 
споре и во многих других 
жизненных проявлениях не
избежным спутником побе
ды одних выступает пора
жение противной стороны. К 
этому тоже надо быть гото
вым: иметь силу духа, что
бы с достоинством и без 
отчаяния, а тем более без 
грубости и унижения чужо
го достоинства принимать 
поражения, извлекать из 
них пусть самый горький 
урок.

При этом, как показала 
история, сила духа, мужест
во, стойкость воспитывают
ся не в результате односто
роннего занятия физически
ми упражнениями, направ
ленными на развитие внеш
ней силы, а посредством 
многостороннего развития 
человека.г •

Счастье, если его пони
мать не просто как везение, 
а поставить в прямую зави
симость от жизнелюбия, в 
конечном итоге можно на
звать неким сплавом нрав
ственных добродетелей и 
высокой физической культу

ры, ибо его достижение 
предполагает здоровье, вы
держку, упорство в достиже
нии цели, тренирован
ность.

И это не все. По нашему 
мнению, от физической
культуры современного че
ловека зависят гораздо бо
лее тонкие, деликатные ка
чества. такие, как искрен
ность, тактичность, благо
родство. Умение четко отли
чать искренность от распу
щенности, способность в лю
бой ситуации оставаться
человеком — для этого су
ществует единственное сред
ство: научиться управлять 
собой.

Можно привести и приво
дить подобные примеры. Ду
мается, однако, что основ
ная наша мысль прозвучала 
достаточно убедительно. Фи
зическая культура всегда 
была и будет одним из важ
нейших и совершенно обяза
тельных средств воспитания 
человека, а в настоящее 
время — обязательным фак
тором формирования граж
данина государства, достойно 
представляющего и свое ве
ликое прошлое, и еще бо
лее прекрасное будущее.

Ф. НАСРИДДИНОВ, 
профессор УзГИФК.
Э. ШАТЕРНИКОВ, 

профессор УзГИФК.
Р. КАЗАКОВА, 

доцент УзГИФК.

Спорт

Школа для новичков и ... лидеров
Большой приз Германии 

по греко-римской борьбе — 
соревнования из разряда пре
стижнейших. Об этом свиде
тельствует и 20-летняя ис
тория этого турнира, и име
на мастеров ковра, которые 
собираются сюда со всех 
концов света.

Два года назад среди по
бедителей Большого приза 
был ту^ок Акиф Пирнм и 
борец из Армении Мнацакан 
Искандарьян, ставшие затем 
триумфаторами олимпий
ской Барселоны. Пример
еще более показательный: 
знаменитый сибирский бога
тырь Александр Карелин
уже в ранге двукратного 
олимпийского чемпиона от
правился год назад в Герма
нию и ко всем своим титу
лам добавил звание победи
теля Большого приза.

И нынче в Кобленце собра
лось немало именитых ат
летов. Приглашение соста
вить им компанию пришло и 
в Федерацию борьбы Узбе
кистана. Оно было принято, 
и главный тренер нашей на
циональной сборной отпра
вился в Германию вместе с 
шестью борцами: ташкентца
ми Дмитрием Коршуновым 
(до 48 кг), братьями Шам- 

'ситдином н Асритдином Ху- 
дайбердыевыми (соответст
венно до 52 и 62 кг), Бахо- 
дыром Курбановым (до 62 
кг), самаркандцем Григори
ем Пуляевым (до 68  кг) и 
Шухратом Садиевым из Бу
хары (до 100 кг).

Следящие за выступлени

ями борцов болельщики, ко
нечно же, заметили, что в 
различных турнирах респуб
лику представляют далеко 
не одни и те же спортсмены. 
Это прежде всего говорит о 
достаточно больших воз
можностях выбора, имею
щихся у тренеров сборной. 
И, естественно, свидетельст
вует о хорошем состоянии 
дел в этом виде спорта.

Но заметили, наверное, 
любители борьбы и то, что 
при всех перестановках в со
ставе остается Баходыр Кур
банов, чей первый вояж за 
границу пришелся иа прош
логодний чемпионат мира в 

, Швеции. Нет. вовсе не по
тому Камиль Фаткулин «об
катывает» Курбанова во 
всех турнирах, куда пригла
шают его команду, что сам 
является тренером Баходы- 
ра. Дело в другом: опыт
спортсмена, «прошедшего 
огонь и воду* (пожалуй, 
лишь «медных труб» ФаТ- 
кулнну было недодано, чему 
виной, бесспорно, бойкот 
советскими политиками 
Олимпийских игр в Лос-Анд
желесе, где наш земляк 
просто обязан был стать пер
вым — равных ему тогда не 
было), подсказывает настав
нику сборной Узбекистана, 
что Курбанов может стать 
ее лидером.

Баходыр прогнозы подкре
пляет делом. Три выезда на 
международные «оревнова- 
ния в этом году — и три 
первых места. Сначала бы
ли победы в Стамбуле и

Тель-Авиве, теперь пришла 
еще более значительная.

В Кобленце Курбанов на 
пути к финалу с одинако
вым счетом 7:5. одолел шве
да Ронни Перссона и пред
ставителя команды хозяев 
Шевнета Карапину (ему в 
первом круге проиграл Ас- 
ритдин ХудаЙбердыев). А в 
решающей схватке встре
тился с чемпионом мира и 
Европы, серебряным призе
ром Барселоны турком Ри
фатом Юлдузом, выступаю
щим за команду Германии. 
Понятно, за земляка болели 
горячо. Но Баходыр не сту
шевался, пару раз очень 
красиво бросил соперника 
через бедро, провел еще не
сколько приемов. Правда, и 
сам в партере несколько на
катов пропустил — «физи
ки» узбекистанцу еще не 
хватает, спина слабовата. 
Однако победный счет впол
не убедителен — 12:8 .

Еще с одним Юлдузом. 
только Фуатом, встретился в 
другом финале наш Дмитрий 
Коршунов. Здесь, к радос
ти немецких болельщиков, 
золотая медаль досталась 
гражданину Германии. Но с 
каким трудом! Лишь один 
балл разделил соперников— 
7:6. А ведь Коршунов дебю
тировал в международных 
соревнованиях, весь «взрос
лый» опыт нашего второго 
номера в этом весе (перво
го — Гайратуллы Абдуллае
ва, выигравшего в феврале 
турнир в Турции, в Герма
нии не было) заключается

в выступлении на последней 
Спартакиаде народов СССР 
(четвертое место, а вторым 
был Абдуллаев). Что ж, се
ребро для дебюта — удача 
бесспорная.

Трое остальных наших 
земляков в призеры не про
бились. На Пуляева почему- 
то ополчились судьи, когда 
тот боролся с Жаном Ялов- 
цом из Франции, будущим 
победителем. И остался Гри
горий пятым.

Садиев никак не поверит 
в себя. Вот и на сей раз вел 
в схватке с призером чем
пионата мира Ибрагимом 
Шавхаловым из России — 
4:0, но проиграл — 4:6 и 
довольствовался седьмым ме
стом.

О Шамситдине Худайбер- 
дыеве надо сказать особо. 
Первым должен был бы 
стать 27-летний армеец, ес
ли бы не травма во втором 
поединке с американцем 
Шоном Шелтоном. Ему таш
кентец уступил в чемпиона
те мира. Понятно, как жаж
дал реванша. Сразу активно 
повел борьбу: накатил, выта
щил «задний пояс»... И — 
потянул мышцу. Схватку 
тем не менее довел до конца, 
победил — 5:3. Однако от 
дальнейшего участия в тур
нире вынужден был отка
заться.

Двадцать стран были пред
ставлены в Кобленце. Дво
рец «Оберверт» зрители за
полняли, что называется, 
«под завязку». Но что при
мечательно: молодых ребят
до 18 лет на трибуны про
пускали бесплатно. Не из 
филантропии, просто пони
мают. организаторы, что та
кая популяризация обяза
тельно принесет свои плоды.

С. ДАНИЛОВ, 
наш внешт. корр.

На страже правопорядка

ПРОВЕРКА ИА ДОРОГАХ
На железной дороге всег

да было неспокойно. Неспо
койно и теперь. Одни «про
мышляют» в пассажирских 
поездах, другие — на товар
ных.

— Например, двое подро
стков, — рассказывает на
чальник Хавастского линей
ного отдела внутренних дел. 
подполковник милиции Туй 
чи Турсунбаев, — украли из 
грузового состава 144 взры
вателя. Нам удалось их за
держать. А если бы воры 
успели скрыться со смерто
носным товаром?

Коллектив отдела не толь
ко в этом случае проявил 
оперативность. Хавастцы ак
тивно участвуют в операции 
«Комплекс». Благодаря про-
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филактическим действиям 
они стараются обеспечить 
сохранность грузов. Но если 
кража все же совершена, то 
здесь они не жалеют ни сил, 
ни средств для того, чтобы 
раскрыть преступление.

— На станции Бекабад,
— говорит подполковник 
милиции Туйчи Турсунбаев,
— нами задержана преступ
ная группа, работавшая, что 
называется, по-крупному. 
Вот далено не полный пе
речень похищенного: более 
80 шин для автомобилей, 
три комплекта набора мяг
кой мебели, несколько коро
бок со спичками, большое 
количество риса, кафеля, 
обуви. Сейчас ведется рас
следование.

За короткое время работ
ники отдела обезвредили 
четыре организованные груп
пы. Одна из них в пасса
жирских поездах занима
лась не только кражей лич
ного имущества, но и совер
шала разбойничьи нападе
ния. Объектами нападения 
все чаще становятся учащие
ся. студенты.

Милиция работает. По
рой на пределе сил и воз
можностей. Но никто из сот
рудников не жалуется на 
усталость — физическую и

моральную. Важно другое 
для них — понимание и 
содействие в работе. Ведь 
воры зачастую «работают» 
оо ночам. Их задерживают. 
Но где взять среди ночи 
свидетелей? В результате 
преступник уходит от воз- 
мездия. Другая проблема, 
волнующая Туйчи Турсунба- 
ева и его помощников, — 
это большое количество вся
кого рода торговцев. Ладно, 
когда речь идет о реализа
ции товаров промышленно
го назначения. Но ведь в 
пассажирских поездах идет 
бойкая торговля продуктами 
питания, нередко собствен
ного изготовления. А соб
людаются ли их изготовите
лями санитарные нормы, 
где хранятся съестные това
ры? Не станут ли они ис
точниками эпидемий?

Работники Хавастского 
линейного отдела внутрен
них дел предложили орга
низовать на станции огоро
женный рынок. Легче будет 
контролировать продоволь
ственные товары' службе
санэпидстанции, — считают 
они. Да и налоги станут 
выплачивать предприимчи
вые торговцы.

НА СНИМКАХ: с этими 

автошинами, наборами мяг

кой мебели была задержана 

одна из организованных 

групп; это оружие было 

изъято у преступников.

Фото Б. ТУРАЕВА.

(Фотохроника УзА),

ВСТРЕЧА С ГЕРОЯМИ
В совете Союза ветеранс

ких организаций Республи
ки Узбекистан состоялась 
встреча с героями второй 
мировой войны. Открывая 
встречу, председатель со
вета Бекташ Рахимов ска
зал, что тысячи узбекистанс
ких воинов проявили об
разцы героизма в боях про
тив фашизма, подчеркнул, 
что данное мероприятие про
ходит в период активной 
подготовки к 50-летию Побе
ды во второй мировой вой
не. В соответствии с Ука
зом Президента Ислама Ка
римова о подготовке к 50- 
летию Победы над фашиз
мом в войне 1941 — 1945 го
дов и праздновании этой 
даты, событие будет широ

ко отмечаться в нашей рес
публике.

В своих выступлениях 
на встрече герои войны Бо
йс Эргашев, Абдусаттор 
Эшонкулов, Алим Хакимов 
и другие выразили призна
тельность руководству рес
публики за заботу о ветера
нах, заверили, что напра
вят все свои силы и звания 
на дело воспитания подра
стающего поколения — на
шего будущего, в духе па
триотизма, любви к Роди
не, дружбы.

Участникам встречи бы
ли вручены грамоты и па
мятные подарки Министер
ства обороны Республики 
Узбекистан.

(УзА).
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ТАШКЕНТ. В Государствен
ном академическом театре 
драмы имени М. Горького ре
жиссером В. Грановским пос
тавлен спектакль «Крыша» по 
пьесе Александра Галина.

Спектакль, рассказывающий 
о молодежи, студентах 70-х го
дов, был встречен с огромной 
теплотой. Он заставил зрите
лей более зрелого возраста 
вспомнить свою молодость, 
современная же молодежь по
лучила возможность сравнить 
жизнь своих родителей со 
своей.

НА СНИМКЕ: сцена из спек
такля «Крыша».

Фото А. РИСКИЕВА.
(Фотохроника УзА).

Х Л Е Б  Н АСУЩ Н Ы Й - 
Х Л Е Б  Д У Х О В Н Ы Й

Тухтаев и другие 
публики.

На Ташкентском хлебозаводе отметили 
торжество к заводчанам пришли артисты, 
ральные деятели республики.

На празднично убранной и 
украшенной территории заво
да звучали народные мело
дии. Всюду цветы, накрытые 
столы, улыбающиеся лица.

Перед заводчанами высту
пили популярные артисты 
Марьям Ифтиярова, Абди- 
соир Салиенов, Мехмонали 
Салйев, Равшан Салихов,
Умида Мирхамидова, Хамид

Навруз. На 
видные теат-

любимцы

Праздник прибавил наст
роения рабочим хлебозавода 
и подтвердил народную муд
рость, что не только хлебом 
единым жив человек, нужен 
ему и хлеб духовный.

Л. КОЛЕСНИЧЕНКО, 
наш корр.

Советы врача

ЛЕКАРСТВО С... КЛУМБЫ
«...Оказывается, ароматные розы н роскошные пио

ны, яркие настурции и нежные фиалки не только радуют 
глаз своей красотой, но и обладают ценными лечебными 
свойствами. Относится ли к их числу ирис, и как можно 
его применять?

Л. ШАРИПОВА, Алмалык».
На вопрос нашей читатель- стакана в промежутках меж

Д.У едой.
Свежий стебель ириса, из-

ницы отвечает АСИЯ МУХ- 
ТАРО>ВНА ГАЛИЕВА, врач 
терапевт поликлиники № 14 
города Ташкента.

Ирис также относится к 
растениям, обладающим ле
чебными свойствами. Отвар 
из просушенных и измель
ченных корней его действует

мельченный и сдобренный 
третью чайной лежни меда, 
действует как легкое слаби
тельное средство.

Листья можно сильно раз
мягчить, заварить кипятком 
и прикладывать в виде при-

как кровоочищающее, отхар- парок на затвердевшие участ-
кивающее, мочегонное сред
ство. Готовят отвар следую
щим образом: 2 столовые
ложки измельченных корней 
заливают стаканом кипятка, 
кипятят 2 минуты и настаи
вают в тепле 20 минут. За
тем процеживают и добав
ляют чайную ложку меда.

При простуде, бронхите, 
коклюше, приступах астмы 
отвар принимают по столо
вой ложке через каждый час, 
при нарушениях деятельности 
желудочно-кишечного трак
та, печени — по полонине

ки кожи рук, ног, на мозо
ли — кожа размягчится, и 
мозоли можно будет совер
шенно безболезненно снять. 
Время процедуры — 3 часа, 
ее нужно-повторить 2 —3 ра
за.

Высушенные корни ириса 
имеют тонкий аромат. их 
можно употреблять в пищу 
как приправу, можно разло
жить в бельевые и платя
ные шкафы, чтобы вещи 
приятно пахли.

Записала 
Р. ГУЗАИРОВА

...первые кубометры грунта на строительстве крупней
шей в Ферганской долине Фрунзенской насосной стан
ции машинного орошения были вынуты 10 июля 1962 
года. Новая насосная станция позволила дополнительно 
освоить пять тысяч гектаров целинных земель Централь
ной Ферганы.

...первый съезд санитарно-эпидемиологических работ
ников Средней Азин состоялся в Ташкенте в декабре 
1928 года. К этому времени в Узбекистане насчитывалось 
60 санитарных врачей, 40 оспопрививателей, 9 бактерио
логических лабораторий и 12 тропических станций.

...первая на Амударье гидроэлектростанция — Туяму- 
■опекая вступила в строй 25 октября 1984 года. В этот 
день под промышленную нагрузку был поставлен шестой, 
последний энергоблок ГЭС.

...первую продукцию первый в Средней Азнн Каунчнн- 
ский сахароваренный завод выпустил 26 сентября 1906
года.

...первая творческая конференция художников Средней 
Азии состоялась в Ташкенте в сентябре 1953 года.

...впервые общекомандное первенство представители 
Самаркандского спецавтоцентра Волжского автозавода за
няли в VII Всесоюзном конкурсе рабочего мастерства 
представителей ведущих профессий объединения «Авто- 
ВАЗтехобслуживание», второй этап которого проходил в 
Самарканде в октябре 1981 года. Самаркандские рабо
чие-мастера в этом конкурсе заняли пять призовых мест 
из двенадцати.

...впервые Дни культуры Узбекистана в Бельгии были 
проведены в сентябре 1975 года. В Брюсселе состоялась 
выставка картин художников Узбекистана, проведена не- * 
деля узбекского кино, прошли выступления узбекского 
вокально-хореографического ансамбля «Лязги».

...Иштыханскнй район Самаркандской области образо.
ван 18 мая 1943 года.

...первая республиканская научно-практическая конфе- , 
ренцня, посвященная обсуждению вопроса о будущем уз
бекской письменности, состоялась в Андижане 16 август-
1993 года. ,оч-

...первая нефть на нефтяном месторождении КОш-. .р
в Сурхандарьинской области была получена в апреле 
1967 года.

...впервые карту оценки природных условий и естест
венных ресурсов Средней Азин создали географы Таш
кентского государственного университета в 1977 году. 
Эта карта обобщила результаты исследований почти за ве
ковой период, подробно охарактеризовала климат, водные 
ресурсы, рельеф различных физико-географических райо
нов, состав и свойства почв, типичных для Среднеазиат
ского региона.

...первое в Средней Азин военно-экономическое общест- •
во создано в Ташкенте 6 марта 1895 года.

...первый большой «десант» освонтелей 
степи высадился “
1964 года.

  Каршинской
на полустанке Талимарджан 8 март^

...первый республиканский слет юных любителей наук
— победителей предметных олимпиад и конкурсов состо-' 
ялся в Ташкенте в августе 1975 года.

...первый номер журнала «Туркистон матбуотчнеи»
(«Туркестанский печатник») вышел 15 июля 1918 года. 
Ныне выходит под названием «Узбекистон матбуоти» 
(«Печать Узбекистана»),

...впервые путеводитель по столице Узбекистана
«Ташкент* для иностранных туристов, написанный В. Тю- 
риковым, был издан в 1983 году московским издатель
ством «Радуга» на английском, немецком, французском
языках.

...впервые почетное звание народного мастера сипай- 
ных работ водного дела Президиум Верховного Совета 
Узбекистана присвоил в феврале 1942 года А. Муйдино- 
ву, X. Самандарову, Т. Камбарову, А. Низамову, К. Ма- 
мадалиеву, А. Умурзакову, А. Турдыбаеву. А. Юлдаше- 
ву. Этого почетного звания они были удостоены за много
летнюю работу на защитно-паводковых работах и актив
ное участие в народных ирригационных стройках.

...первое в Средней Азии Туркестанское скаковое об
щество было создано в Ташкенте в 1868 году. Общество 
ежегодно проводило конноспортивные игры, скачки.

...Ургенчский район Хорезмской области образован
29 сентября 1926 года.

...первый компьютерный фестиваль в Узбекистане был
проведен в марте—мае 1993 года. По итогам второго ту
ра фестиваля 1 и 2-е места заняли ученик школы № 5 
города Ташкента Шахруз Аширов, ученик ташкентской 
школы № 94 Александр Чертанов, студент 2-го курса 
математического факультета ТашГУ Константин Ткачук.

...впервые выставка, посвященная Узбекистану в столи
це Пакистана Исламабад^, была открыта 30 сентября
1974 года.

...первых посетителей музей первой среди узбекских 
женщин академика-правоведа X  Сулаймановой, создан
ный в Ташкентском государственном юридическом инсти
туте, принял 3 июля 1993 года.

...первые пятнадцать прядильных машин на Ташкент
ском текстильном комбинате были установлены 15 июня " 
1934 года, а 1 августа здесь были пущены первые пять 
тысяч веретен. Ташкентскому текстильному комбинату 
выпала честь осваивать первое отечественное оборудова
ние, изготовленное на Орловском, Тульском, Иванов
ском, Климовском машиностроительных заводах, ленин
градских предприятиях «Красный арсенал» и имени Кар
ла Маркса.

...город Яигиабад в Ташкентской области образован
5 января 1957 года.

Собрал и составил В. ТЮРИКОВ.

Узбекской Ассоциации 
предприятий химической 

промышленности •
требуется на постоянную работу 

специалист по 
Технологии производства 

взрывчатых веществ .
Телефон для справок: 33-28-67.
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